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CUENTA REGRESIVA #LaGuajiraElige
Inicia

Promoviendo el diálogo 
ciudadano y con toda la 
actitud, Karen Gómez se 
viene tomando desde la 

semana pasada los semáforos 
de la ciudad.  Esta mujer y su 
equipo están llevando su progra-
ma de gobierno y presentándole 
a la ciudadanía las propuestas 
que tiene para Riohacha. 

"La cercanía con la gente, es-
cucharlos siempre ha sido la ma-
nera en que me ha gustado ma-
nejarme. Tengo la convicción de 
que de cada persona sacamos 
algo positivo para construir tejido 
social" expresó la candidata.

Karen Gómez viene trabajan-
do de cara al pueblo, demostran-
do su compromiso de fomentar 

la participación y un verdadero 
ejercicio democrático. Asimismo, 
estos es escenarios le permiten 

generar un espacio de interac-
ción directa entre ella y la comu-
nidad, que le da coherencia a su 

discurso de ser una candidata 
abierta, transparente y accesi-
ble. 

"Llegar a los semáforos de 
mi ciudad con propuestas cla-
ramente definidas y con toda la 
determinación de ser la próxima 
alcaldesa de la capital, me está 
permitiendo llegar a un amplio 
espectro de personas, aseguran-
do así que nadie quede excluido 
de este proceso democrático y 
de participación ciudadana" en-
fatizó. 

Karen siempre ha manifesta-
do que la motivación para aspirar 
a ser la mujer que gobierne los 
próximos 4 años en la ciudad ha 
sido la injusticia, la falta de opor-
tunidades y las ganas enormes 
de ver a su ciudad convertida en 
un verdadero Distrito Turístico y 
Cultural.

Miguel Felipe Aragón, el 
joven candidato Wayuu sigue 
conquistando el corazón de los 
habitantes de su natal Maicao, 
lo que lo hace el más fuerte op-
cionado para ser elegido alcalde 
del municipio fronterizo.

En los puerta a puerta, en 
las reuniones, en los encuentros 
con la comunidad, Miguel Felipe 
conquista con su propuesta de 
gobierno y su calidad humana, 
esa que permite ver a una per-
sona transparente, con inicia-
tivas aterrizadas y ejecutables 
con un norte claro hacia el avan-
ce y el desarrollo y con ello ini-
cie el proceso de transición de 
pueblo a ciudad del deprimido 
municipio que no aguanta una 
nueva crisis.

“Es tiempo de avanzar en lo 
social con garantías para una 
vida digna y segura para todos 
los que habitamos esta tierra ya 
sea en la zona urbana o rural y 
esto se logra en la medida que 
se aumente la inversión social 
para la superación de brechas 
socioeconómicas que logre dis-
minuir durante los próximos 4 
años las necesidades básicas 
insatisfechas de nuestra gente y 
avanzar de manera efectiva en 
el cumplimiento de la Sentencia 
T-302. Es obligatorio dejar el re-
zago en lo productivo y ambien-

tal a través de un modelo de de-
sarrollo sostenible que permita 
convertir a este municipio en 
una potencia regional del turis-

mo y el progreso”, señala en em-
presario Wayuu en sus interven-
ciones con la comunidad que lo 
escucha atenta y esperanzada.

Jóvenes, adultos mayores, 
hombres, mujeres y niños quie-
ren la foto con Miguel Felipe, 
quien se ha dado a la tarea no 

solo de caminar Maicao, sino 
también de escuchar a la gen-
te, de entender su sentir y es 
ese pueblo que le agradece que 
ponga a disposición de la comu-
nidad, su compromiso, su expe-
riencia y su preparación para 
poner orden y hacer frente a las 
problemáticas que durante años 
han afectado a la población y 
hasta ahora no han tenido solu-
ción.

El empresario Wayuu está en 
el corazón de la gente y no en 
vano esa misma gente afirma 
que en Maicao la esperanza se 
viste de rojo y tiene nombre pro-
pio: Miguel Felipe Aragón.

Karen Gómez se toma los semáforos de Riohacha

Miguel felipe, el candidato wayuu que está en el 
corazón de su gente

conquistando votos con su propuesta de ‘Juntos Construir Ciudad’

Karen Gómez, candidata a la alcaldía de Riohacha viene trabajando de cara al pueblo.

Aragón, el candidato Wayuu sigue conquistando el corazón de los habitantes de su natal Maicao.
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Excelentes noticias para los ma-
naureros y para toda La Guajira, 
pues se estableció que, el pro-
ceso de recuperación de las em-
blemáticas Salinas de Manaure 
arrancó con su capitalización, 
producto del apoyo unánime de 
sus socios y el Estado. 

Se informó que en una mesa 
de trabajo conjunta entre la 
Gobernación de La Guajira; la 
viceministra de Desarrollo Em-
presarial, Soraya Stella Caro; el 
superintendente de Sociedades, 
Billy Escobar; el alcalde del muni-
cipio, Elven Meza y el gerente de 

Sama Ltda., Daniel Robles Smit, 
se impulsó la capitalización de la 
mina de sal más grande del país, 
ubicada en nuestro departamen-
to.

En esta mesa, se analizó el 
diagnóstico de la empresa y se 
verificó el plan de salvamento 
con el objetivo de encontrar nue-
vos mercados y garantizar la via-
bilidad de las Salinas.

A su vez, este es un primer 
paso clave en el proceso de recu-
peración, fortalecimiento y sos-
tenibilidad de Sama Ltda, que 
busca reindustrializar su opera-
ción y diversificar su producción 
para dinamizar la economía local 
y ‘Salvar Vidas’ a través de la ge-
neración de empleo y la reacti-
vación comercial en beneficio de 
los guajiros.

Por su parte, la gobernadora 
Diala Wilches, celebró el anuncio 
sobre la capitalización y reiteró la 
importancia de las minas para el 
departamento, la región y el país, 

destacándolas como un factor 
fundamental en la generación 
de empleo e ingresos para gran 
parte de la población que hoy se 
encuentra en emergencia. 

“Estamos muy seguros de 
que ese será el futuro y desarro-
llo de Manaure”, afirmó.

Finalmente, la capitalización 
que fue aprobada por unanimi-

dad por las asociaciones que 
conforman Sama, las cuales 
aceptaron las condiciones esta-
blecidas por el Estado, demues-
tran el compromiso de la admi-
nistración departamental y del 
Gobierno Nacional, los cuales 
continúan trabajando arduamen-
te por el bienestar y el progreso 
de todos los guajiros.

Este lunes 28 de agosto, se 
conoció un documento en el 
cual, el abogado Luis Eduardo 
Avendaño Gamarra, emite al 
Consejo Nacional Electoral, una 
queja donde solicita revocar la 
inscripción de Vicente Berardine-
lli como candidato a la alcaldía 
de Barrancas. 

El jurista argumenta que 
hubo inscripción irregular dado 
que el hoy candidato, figuró 
como representante legal y úni-
co socio de una estación de ser-
vicios que contrató con el Hospi-
tal de este municipio. 

“Honorable Magistrada, el 
inscribir la situación de control 
o de grupo empresarial, los li-
bros de accionistas y la Cesión 
de derechos accionarios por 
parte del señor Vicente Francis-
co Berardinelli Carrillo, con un 
acta No. 002 fechada en enero 
de 2022, se cruza con otra acta 
No. 002 adiada el 01 de marzo 

de 2022. Esta última elaborada 
en reunión realizada en Fonse-
ca, La Guajira, mientras que la 
fechada en enero de 2022, es el 
compendio de una reunión reali-
zada en Barrancas, La Guajira”, 
advierte la demanda.

Asimismo, revela esta que 
“lo anterior indica que el señor 
Vicente Francisco Berardinell 
Carrillo, al ser el controlante de 
la Empresa Estación De Servicio 
Automotriz Especializado S.A.S., 
tenía el poder de decisión de 
la Empresa controlada o subor-
dinada es decir todas las deci-
siones estaban sometido a la 
voluntad del señor Berardinelly 
Carrillo”.

De igual manera la deman-
da indica que “en conclusión, 
el señor Vicente Francisco Be-
rardinelli Carrillo, identificado 
con cedula de ciudadanía No. 
1.222.813.856, nunca dejó de 
ser el accionista único y dueño 

de la Empresa Estación de Ser-
vicio Automotriz Especializado 
SAS, sino hasta el 25 de julio 
de 2023, debido que todas las 
decisiones a tomar por el Repre-
sentante legal nombrado eran 
orientadas y aprobadas por la 
persona natural controlante has-
ta este momento señor Vicente 
Francisco Berardinelli Carrillo”.

Por ello, para el demandan-

te, hay una causal de inhabilidad 
por parte de Berardinelli Carrillo 
como candidato a la alcaldía de 
Barrrancas.

“El señor Vicente Francis-
co Berardinelli Sarrillo, al dar-
se cuenta que la situación de 
control, que ejercía, la cual se 
complementaba con el dominio 
accionario del cien por ciento 
(100%), lo inhabilita para su 
aspiración como candidato a la 
Alcaldía Municipal de Barran-
cas (La Guajira), para el periodo 
constitucional 2024-2027”, ex-
presa apartes de la solicitud.

Finalmente, se estableció en 
la demanda que esto tiene que 
ver con un contrato que se rea-
lizó entre la EDS con el hospital 
de Barrancas, siendo este el 
agravante.

“Es importante destacar que 
al momento de celebrar el men-
cionado contrato con la E.S.E 
Hospital Nuestra Señora del 

Pilar de Barrancas-La Guajira 
aparecía en el registro mercantil 
como representante legal de la 
Empresa contratante, la señora 
Estefany Jhoanne Rafaela Ro-
mero Candanoza, pero mantenía 
la situación de control subordi-
nada, en la cual el señor Vicente 
Francisco Berardinelli Carrillo, 
identificado con cedula de ciuda-
danía No. 1.222.813.856, era el 
único accionista conservando el 
100%, ya que no existe inscrip-
ción en la Cámara de Comercio 
de alguna operación comercial 
(venta, cesión) que haya afecta-
do el componente accionario de 
la Empresa Estación De Servicio 
Automotriz Especializado SAS”, 
dice la denuncia.

Hasta el momento el candi-
dato por el partido Conservador 
no se ha pronunciado al respec-
to sobre esta demanda en su 
contra, en la que solo el CNE ten-
drá la última palabra.

“Estamos muy seguros de que ese será el futuro y desarrollo de Manaure”: Gobernadora

Por ser representante legal y único socio de empresa que contrataba con el Hospital Nuestra Señora del Pilar

Arrancó proceso de capitalización de las Salinas de Manaure, 
informó la gobernadora Diala Wilches

Piden revocar inscripción de Vicente Berardinelli como 
candidato a la alcaldía de Barrancas

Proceso de recuperación de las emblemáticas Salinas de Manaure arrancó 
con su capitalización.

Vicente Berardinelli, candidato a la 
alcaldía de Barrancas.

https://www.guajiranews.com/wp-content/uploads/2023/08/Revista-Actualidad-Guajira-Sabado-19-de-agosto-Edicion-025.pdf
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El Consejo Nacional
Electoral todavía no ha 
avocado conocimientos con 
relación a dos demandas 
de revocatorias de
inscripción de candidaturas

Las amenazas a periodistas
en el municipio de Barrancas 
no se detienen, en el marco 
de la campaña electoral

Las encuestas sin 
credibilidad alguna 
andan sueltas en las 
redes sociales del 
Distrito de Riohacha

En efecto, en las últimas horas el turno le 
correspondió a la joven Comunicadora So-
cial Periodista, Jaimelis Fonseca, a quien le 
dieron 48 horas para que abandone su tie-
rra natal.
Hay  que anotar que no se sabe a ciencia 
cierta que grupo al margen de la ley esta-
ría detrás de dichas amenazas. Ante esta 
situación la Periodista Jaimelis Fonseca, ya 
instauró la denuncia penal correspondiente 
ante la autoridad competente para que de 
inmediato pueda iniciar las investigaciones 
y de esta manera se pueda descubrir quie-
nes hacen parte del grupo al margen de la 
ley que a través de panfletos amenaza a la 
Comunicadora Social Periodista de el muni-
cipio de Barrancas.
Como se recuerda hace menos de dos me-
ses cinco periodistas de Barrancas también 
fueron amenazados por un grupo al mar-
gen de la ley.
¡Y... no me digas más!

Y tienen que ver con los ocho 
candidatos a la alcaldía de la 
capital del departamento de La 
Guajira.
Y esa irresponsabilidad con re-
lación a la intención del voto lo 
que conlleva a que los candida-
tos "ganadores' se engañen ellos 
mismos y también se engaña la 
empresa irresponsable que rea-
liza las encuestas y para colmo 
de males también engañan al 
constituyente primario.
Y por una simple lógica todo 
esto que nace con la irresponsa-
bilidad en cuanto a la intención 
del voto eminentemente condu-
ce a la polarización política del 
pueblo riohachero.
¡Y... no se me moleste "Compa-
drito", el de las tiras cómicas, 
porque las cosas hay que tomar-
las por el lado amable!

En el marco del decreto 1085 de 
2023, emitido por el presidente 
Gustavo Petro, en el que se de-
clara Estado de Emergencia Eco-
nómica, Social y Ecológica en el 
departamento de La Guajira, el 
director general de la Unidad de 
Restitución de Tierras, Giovanni 
Yule, lideró un encuentro con 
quince comunidades wayuu que 
por interés propio solicitaron la 
gestión y la presencia de la URT 
en la comunidad Walinay, territo-
rio ancestral ubicado en el distri-
to de Riohacha.

Se informó que acompaña-
do por autoridades del Pueblo 
wayuu, además de la directora 
territorial para el Cesar, La Gua-
jira, Astrid Navarro y el director 
de Asuntos Étnicos, Acxan Du-
que, el director de la Unidad de 
Restitución de Tierras, Giovani 
Yule, socializó en la comunidad 
Walinay el alcance del Decreto 
Ley 4633 de 2011, en el que se 
contempla la ruta de atención 
colectiva para comunidades ét-
nicas.

“En nombre de nuestros ma-

yores y con respeto a su pueblo, 
avanzamos en la conversa que 
permita mecanismos para ade-
lantar procesos de restitución 
de los derechos territoriales de 
las comunidades wayuu que 

aquí convergen. Cuenten con la 
voluntad institucional de la URT 
y con nuestra misión como en-
tidad del Gobierno del Cambio”, 
indicó Yule.

Se destaca que en la jorna-

da de atención en Walinay, pro-
fesionales de la Dirección de 
Asuntos Étnicos de la URT, re-
colectaron información de afec-
taciones territoriales de estas 
comunidades, con el fin de ela-
borar los respectivos estudios 
preliminares (EP), en el marco 
del Decreto Ley 4633 de 2011.

Por su parte, la directora te-
rritorial de la URT Cesar, La Gua-
jira, Astrid Navarro Rodríguez, 
indicó que el departamento se 
encuentra priorizado en la ges-
tión de restitución, tanto en ruta 
individual como colectiva, tarea 
que cumplen 'con paso firme y 
sin vacilación' en favor de las 
víctimas del conflicto armado en 
esta zona del país.

“La Guajira se ha converti-
do en uno de los objetivos con 
mayor prioridad para nuestra 
territorial, por cuanto represen-
ta un departamento con el que 
se tiene una deuda histórica, 
la cual nos hemos dispuesto a 
saldar, en el marco de la justicia 
transicional”, concluyó Navarro 
Rodríguez.

Estuvo el director de la Unidad de Restitución de Tierras en una comunidad indígena de Riohacha

URT activa ruta de restitución para comunidades 
wayuu de La Guajira
Más de un centenar de personas, integrantes de quince comunidades wayuu, fueron 
atendidas en jornada de socialización y atención, en las que se conoció parte de las 
afectaciones territoriales causadas por la violencia en el departamento de La Guajira.

Y precisamente tienen que ver con 
Jairo Aguilar Deluque, a la goberna-
ción de La Guajira y de Genaro Re-
dondo Choles, a la Alcaldía del Distri-
to de Riohacha.
De acuerdo a una fuente de entera 
credibilidad estos procesos podrían 
avanzar en el curso de los próximos 
días y el fallo se podría producir en el 
próximo mes de septiembre. E inclu-
sive, podrían darse en el mismo mes 
de octubre antes de las elecciones re-
gionales.
Mientras tanto Jairo Aguilar Deluque 
y Genaro Redondo Choles, continúan 
con la mayor tranquilidad su campa-
ña electoral a la espera de la decisión 
que en su momento pueda tomar el 
Consejo Nacional Electoral.
¡Y... listo el pollo!
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EL CONGRESITO

No todo está definido con relación 
a que los ocho candidatos irían 
todos a la alcaldía de Riohacha, en 
las elecciones del 29 de octubre

Una nueva demanda 
de revocatoria de una 
candidatura a la
alcaldía de Barrancas, 
fue presentada ante 
el Consejo Nacional 
Electoral

María Cristina "Tina" 
Soto, ayer, estuvo de 
visita en el Distrito de 
Riohacha

La Superintendencia Na-
cional de Salud con las 
instrucciones contenidas 
en la Circular Externa 

2023150000000011-5, expe-
dida el pasado 18 de agosto, 
busca la implementación de 
medidas con enfoque intercul-
tural y diferencial en la garantía 
del derecho a la salud de los 
habitantes del departamento de 
La Guajira, por parte de los dife-
rentes actores que operan en el 
territorio.

En la circular, el Superinten-
dente Nacional de Salud, Ulahy 
Beltrán López, dicta puntual-
mente 19 instrucciones que 
deben ser acatadas por las enti-
dades territoriales de orden mu-
nicipal, distrital y departamental 
de La Guajira.

Una de ellas es explícita en 
que estas Secretarías de Salud 
deben “efectuar el seguimiento 

diario de caso a caso de mor-
bimortalidad por desnutrición 
aguda de niños y niñas menores 
de cinco años y por los notifi-
cados de morbimortalidad ma-
terna de acuerdo con los linea-
mientos nacionales”.

Asimismo, se les exige ade-
lantar las acciones de inspec-
ción, vigilancia y control a que 
haya lugar, frente a las infraccio-
nes identificadas en la atención 
en salud de los niños y niñas 
menores de 5 años que deriven 
en riesgo de mortalidad asocia-
da a desnutrición, Enfermedad 
Diarreica Aguda (EDA) e Infec-
ción Respiratoria Aguda (IRA); 
así como lo relacionado con la 
atención a gestantes con riesgo 
materno perinatal.

En lo que refiere a las Enti-
dad de Aseguramiento de Salud, 
EPS del régimen contributivo y 
subsidiado (incluyendo indíge-
nas) y las pertenecientes a los 
regímenes especiales y de ex-
cepción que tengan afiliados en 
el departamento de La Guajira, 
se impartieron 14 instrucciones, 
entre ellas, realizar seguimiento 

individual a los casos de niños 
y niñas menores de cinco años 
que se encuentren en riesgo de 
desnutrición.

Además, las EPS deberán 
remitir mensualmente a la Su-
perintendencia Nacional de Sa-
lud información detallada de la 
entrega de medicamentos y dis-
positivos médicos a menores de 
cinco años y gestantes, en cum-
plimiento del tratamiento médi-
co ordenado. El primer reporte 
lo deben realizar el próximo 10 
de septiembre.

En cuanto a las Institucio-
nes Prestadoras de Servicios de 
Salud, se imparten 14 instruc-
ciones, relacionadas con el dis-
poner con el talento humano en 
salud capacitado para la aten-
ción de las poblaciones indíge-
nas y otras comunidades étni-
cas (Afrodescendientes y Rrom) 
con presencia en La Guajira.

De igual manera, deberán 
implementar estrategias orien-
tadas a fortalecer la identifica-
ción y evaluación del riesgo in-
dividual, incluyendo la población 
rural y rural dispersa con enfo-

que intercultural y diferencial, la 
formulación del plan de cuida-
do, y el seguimiento al proceso 
de atención integral de los usua-
rios asignados al prestador.

Se destaca entre las instruc-
ciones impartidas que todas las 
entidades a las que está dirigida 
la Circular, deben garantizar el 
acceso a los servicios de salud 
con enfoque intercultural y dife-
rencial, contando con personal 
idóneo para una comunicación 
sin barreras, o en su defecto 
con intérprete en wayunaiki o 
lenguas nativas.

Igualmente, cumplir con lo 
correspondiente a los linea-
mientos para la atención de la 
desnutrición, Rutas Integrales 
de Atención en Salud para la 
población materno perinatal y 
de promoción y mantenimiento 
de la salud; así como los direc-
trices que el Ministerio de Salud 
y Protección Social imparta para 
la garantía de la atención inter-
cultural y diferencial de esta po-
blación.

Con esto la Superintenden-
cia Nacional de Salud se suma 

a los esfuerzos que el Gobierno 
Nacional viene implementando 
para la superación del estado 
de cosas inconstitucionales en 
el departamento de La Guajira y 
que llevó a que el presidente de-
cretara Estado de Emergencia 
Económica, Social y Ecológica 
en dicho departamento.

“A través de esta circular es-
tamos cumpliendo también con 
la instrucción del señor Presi-
dente Gustavo Petro, quien ha 
ordenado a esta Superintenden-
cia que debe seguir, y fortalecer 
sus actuaciones que impidan 
que se dilaten los recursos pú-
blicos entregados a las EPS 
para garantizar el derecho a la 
salud de sus afiliados y en este 
caso puntual, residentes en La 
Guajira” manifestó Ulahi Bel-
trán, Superintendente Nacional 
de Salud.

La circular señala que la in-
observancia e incumplimiento 
de las instrucciones impartidas 
dará lugar a imposición de san-
ciones por parte de la Supersa-
lud previo agotamiento del debi-
do proceso administrativo.

Y cobija al candidato del Partido 
Conservador, Vicente Berardine-
lli.
Fue instaurada por el abogado 
Luis Eduardo Avendaño Gamarra, 
porque presuntamente la can-
didatura de Vicente Berardinelli 
materializa una conducta prohi-
bida y vulnera el régimen de in-
habilidades descritas en artículo 
95, numeral 3, de la Ley 136 de 
1994. 
Con esta demanda le correspon-
dería al candidato Vicente Berar-
dinelli, a través de su abogado 
defender sus interés o hacer valer 
derechos. Claro, en la medida en 
que dicha demanda sea admitida 
por el Consejo Nacional Electoral.
¡Habrá que esperar!

Ulahy Beltrán López, superintenden-
te nacional de salud.

Al igual que podría suceder con los cuatro candidatos a la 
Gobernación de La Guajira.
No sería sorpresa que en los próximos días se podría pre-
sentar el desmonte o renuncia de una candidatura a la 
Alcaldía del Distrito de Riohacha.
Al igual que podría suceder también con el desmonte o 
renuncia de una candidatura a la gobernación del depar-
tamento de La Guajira.
Las conversaciones se están dando y es posible que se 
puedan concretar a favor de un candidato que hasta el 
momento quienes están en ese proceso solicitaron no di-
vulgar su nombre.
También es importante señalar que están bastante ade-
lantadas las conversaciones para que un integrante fuer-
te de la lista a la Asamblea Departamental por el Pacto 
Histórico, respalde a un candidato a la Gobernación de La 
Guajira, que no pertenece al sector de la izquierda de esta 
sección del país. 
Tal como lo señaló ese candidato del Pacto Histórico a 
la Asamblea Departamental de La Guajira, a este medio 
informativo y sin ningún misterio de orden político.
Sobre lo último expuesto se designaron compromisarios 
en aras de lograr acuerdos definitivos que queden plas-
mados en un documento que sería dado a conocer en su 
momento a la opinión pública de esta sección del país.
¡Habrá que esperar!

Y se movió como "Sirena" en el 
Mar Caribe dentro del campo de 
la política.
Hay que señalar que en esta ciu-
dad capital, "Tina" Soto, conversó 
con los amigos y amigas con re-
lación a las campañas a la Alcal-
día del Distrito de Riohacha y a la 
gobernación del departamento 
de La Guajira.
También habló todo lo relaciona-
do con el trabajo que Juan Lore-
to Gómez Soto, viene realizando 
desde el punto de vista legisla-
tivo y también teniendo como 
punto de referencia que "Juanlo", 
ostenta la dignidad de presiden-
te de la Comisión Cuarta Consti-
tucional de la Cámara de Baja del 
Parlamento Colombiano.
"Tina" Soto, se regresó optimista 
con relación al proceso electoral 
que se realizará el 29 de octubre 
del presente año.
¡Y... esa era la jugada!

“A través de esta circular estamos cumpliendo también con la instrucción del señor Pre-
sidente Gustavo Petro”: Ulahy Beltrán López

Supersalud imparte instrucciones para la
implementación de enfoque intercultural y
diferencial que garantice el derecho a la salud 
a los habitantes de La Guajira
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Villanueva, esta tierra her-

mosa, llena de tantas leyendas, 
de tantas fábulas y de tanta fan-
tasía, ha vivido momentos de 
gloria, momentos de tristezas, 
momentos inolvidables y mo-
mentos de transición. Momen-
tos de gloria, porque nuestro 
pueblo se convirtió en el líder 
absoluto del Sur de La Guajira, 
en una época en que se vivió el 
renacimiento total en la política, 
en las artes, en el deporte, en la 
economía, en el profesionalismo 
y en la intelectualidad.

En la política, Villanueva 
contó con grandes líderes que 
le dieron apogeo a este pueblo 
querido: Rodrigo Dangond La-
couture, Román Gómez Ovalle, 
Luis Felipe Ovalle Isaza y Tomás 
Velásquez Sánchez; ellos ocupa-
ron escaños en el Senado, en la 
Cámara de Representantes y en 
la Gobernación de La Guajira, 
para bien de Villanueva. Luego, 
el liderazgo se fue perdiendo y 
Villanueva fue quedando reza-
gada a lo que es hoy, porque 
esto con un liderazgo casi nulo 
en la política departamental, re-
gional y nacional; más tarde, el 
pueblo unido dio una demostra-
ción de unidad y votó en forma 
abrumadora por Narciso Guerra 
Torres  y Julio Guillermo Bula 
Bula a la Asamblea Departa-
mental y buscaron otra vez ese  
liderazgo perdido en los confi-
nes de la indiferencia de casi to-
dos los villanueveros, pero otra 
vez, ese liderazgo se  perdió  y 
Villanueva cayó en una oscuri-
dad total; más tarde, personajes 
como José Joaquín Vence, en 
corto tiempo, dejó huellas en su 
paso por la Camara de Repre-
sentantes y logró ser ponente 
en Comisión y en Plenaria, del 
proyecto de ley que declaró al 
festival Cuna de Acordeones, en 
Patrimonio Artístico y Cultural de 
la Nación. Luego llegó la violen-
cia, con los jinetes del apocalip-
sis y fue el acabose casi total de 
este pueblo luchador e histórico 
en la geografía colombiana; los 
resultados son por todos conoci-
dos y Villanueva volvió a salir del 
ostracismo, gracias a la política 
de seguridad democrática y eso 
hay que aplaudirlo y en las pasa-
das elecciones presidenciales, 
Gustavo Petro fue arrollador en 
la victoria, porque pueblo unido, 
jamás será vencido.

Hoy, Villanueva vuelve a ser 
un remanso de paz, de confian-
za y de credibilidad. Este pueblo 
volvió a recuperar esa confianza 
perdida en casi todos los órde-
nes: en lo cultural, el festival 
Cuna de Acordeones ha conver-
tido a Villanueva en la ruta obli-
gada del turismo nacional y los 
que se fueron en éxodo, por cul-
pa de la violencia, volvieron a su 
tierra natal y en la política tam-
bién se ha venido recuperando 
esa confianza.  Vinieron obras 
que se ejecutaron en el momen-
to por parte del exdirector de 
Indeportes de La Guajira, Jhon 
Montero Daza. De esa manera, 
el liderazgo volvió a florecer en 
la tierra bella, quien no lo quie-
ra reconocer o está ciego o mira 
por el ojo cojo; fue la época en 
que los villanueveros se hicieron 
sentir en Riohacha y mostraron 
liderazgo y empoderamiento por 

su pueblo. Recientemente estu-
vo de gobernador encargado el 
jurista José Jaime Vega Vence, 
quien cumplió a cabalidad con 
su misión y su visión de gober-
nador y aunque a pesar de las 
diferencias con el actual alcal-
de, gestionó obras en bien de Vi-
llanueva que hoy están en cons-
trucción. José Jaime Vega es un 
líder innato, no solo de Villanue-
va, sino de La Guajira toda.

Después de Román Gómez 
Ovalle, que fue un excelente lí-
der a nivel nacional, también el 
liderazgo del exalcalde y exdipu-
tado Julio Guillermo Bula Bula, 
de los grandes oradores insig-
nes de La Guajira, luego, un jo-
ven de las entrañas del mismo 
pueblo, Javier Socarrás Amaya, 
se atrevió a aspirar a la Cáma-
ra de Representantes, por las 
Negritudes, logrando posicionar 
su nombre con una votación 
por encima de los guarismos 
esperados y de esta manera ha 
mantenido un liderazgo innato 

en él, desafiando intereses de 
la política local y siempre pre-
sente en las elecciones de la 
alcaldía municipal. Con la ex-
caldesa Claudia Gómez Ovalle, 
Villanueva recuperó ese brillo en 
lo cultural, con la presentación 
del artista Carlos Vives, en la 
plaza principal, que fue la locura 
total y en obras tan importantes 
como la recuperación y la res-
tauración total de la casa de la  
cultura Rafael Antonio Amaya, la 
construcción de 354 viviendas 
con la urbanización Román Gó-
mez Ovalle que se convirtió en 
la noticia regional y nacional en 
ese año, porque este programa 
no llegaba a Villanueva en déca-
das y otras obras de relevancia 
para el municipio. En la adminis-
tración de Luis Alberto Baquero 
Daza, las obras se vieron por do-
quier, tanto fue el impacto, que 
se le conoce como el alcalde de 
las obras, no solo en su cuatrie-
nio sino las que dejó adjudica-
das para que las construyera el 
alcalde actual, entre las cuales 
destacamos las 140 viviendas 
en la urbanización Villa Lucila y 
las placas-huellas a la vereda El 
Eneal y en lo cultural el brillo se 
destacó, en especial, en La No-
che de los Mejores. Villanueva 
no ha podido recuperar su brillo 

que lo perdió de manera intermi-
tente, por el vacío en que cayó, ni 
en el Congreso de Colombia y en 
algunos alcaldes que no tuvie-
ron el brillo para mantener ese 
liderazgo y también por culpa de 
las circunstancias ajenas o pro-
pias de sus dirigentes. Hoy este 
pueblo hermoso está de nuevo 
en el plano ascendente de esa 
política nacional; porque gracias 
a las cosas que Dios pone en el 
camino y no todo sucede para 
mal, sino para bien y cuando su-
ceden las cosas, si uno está pre-
parado en el camino de Dios, se 
enriquece espiritualmente y es 
cuando la persona comienza a 
soñar por un camino iluminado 
y eso es lo que está sucediendo 
en el presente: un joven profe-
sional ya está haciendo histo-
ria en la política local, es Diego 
Baquero Altamar, dueño de un 
carisma sin igual y de una sim-
patía que despierta admiración 
y cariño por parte del pueblo vi-
llanuevero, es el nuevo líder de 
las nuevas generaciones de la 
juventud, que ven en él a su ma-
yor representatividad en toda su 
majestuosidad.

Diego Baquero Altamar es 
un joven profesional, ingeniero 
industrial, que encarna la esen-
cia pura del pueblo, no solo de 

jóvenes, sino de las mujeres y 
de adultos con experiencia y sa-
biduría, temeroso de Dios, lleno 
de nobleza y de sentimientos de 
humildad y de sencillez, sin apa-
riencia fingida en el trato con su 
pueblo y menos sin arrogancia 
y altivez, con un trato descom-
plicado y con sensatez y carác-
ter, como él lo afirma con vehe-
mencia y orgullo: "pueblo unido, 
permanece unido y Villanueva, 
a lo tuyo Tú".  Así de simple, no 
se necesitan axiomas complica-
dos, ni logaritmos a la enésima 
potencia para apoyar a un joven 
profesional que se ha ganado 
ese espacio y esa posición, a 
lo que aprendió a ser en lo que 
va de su corta, pero exitosa ca-
rrera en la política local, que 
en las pasadas elecciones a la 
alcaldía municipal, estuvo a un 
tris de lograr la victoria, pero el 
pueblo lo expresa tajantemente, 
que él fue el ganador, pero que 
algo raro ocurrió en la Registra-
duría y lo más seguro que así 
fue; porque tuvimos en contra al 
diablillo de la política villanueve-
ra y algunos zorros que son  es-
pecialistas en hacer tramoyas el 
día de las elecciones.

Villanueva necesita nueva-
mente presencia en la alcaldía 
municipal y recuperar el lideraz-
go perdido, por el bien de la tie-
rra de la cuna de los acordeones 
y la posibilidad la tenemos a la 
mano, de permanecer unidos y 
votar por lo nuestro, por nuestra 
tierra, por el cambio, por esta 
tierra que merece mejor suerte. 
El camino está despejado y la 
oportunidad la tenemos al fren-
te. Sin distingos de color político, 
sin distingos de raza o de clase 
social, Diego Baquero represen-
ta ese camino y esa oportuni-
dad. Démosle la mano para que 
nuevamente llegue un hijo del 
pueblo, con preparación, para 
recuperar nuestro liderazgo y 
nuestra representatividad. Es el 
momento de cambiar la historia, 
porque Diego Baquero es el al-
calde de la gente y esa verdad 
no necesita demostración, sino 
ejecución.

Por Hernán Baquero 
Bracho

Villanueva ante un nuevo liderazgo
Diego Baquero Altamar, candidato a la alcaldía de Villanueva.
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De manera algo tardía, me 
sumo a los múltiples balances 
que, entre hechos y conjeturas, 
juicios y cifras, intentan hacer un 
análisis del primer año de gobier-
no del primer presidente de iz-
quierda que llega a ser presidente 
de los colombianos. Inicialmente, 
considero ético reconocer desde 
dónde opino, lo que en ciencias 
sociales y humanas se llama “lu-
gar de enunciación”. Y lo conside-
ro pertinente y necesario porque 
uno ve a Juan Carlos Flórez en los 
grandes medios como analista del 
primer año de Petro, pero lo prime-
ro que debe decir es que él ha sido 
un permanente y sesgado contra-
dictor del actual presidente. En mi 
caso, reconozco que soy petrista, 
he votado por él en casi todas sus 
campañas, pero paradójicamente 
no me considero de izquierda co-
munista, ni comulgo con la causa 
cubana, ni la chavista, mucho me-
nos con Daniel Ortega y Putin; soy 
un firme opositor a la demencial 
violencia armada de la guerrilla.     

Con respecto a su primer año 
de gobierno, mi balance tiene cla-
ros, grises y oscuros. Hace un año, 
el país se dividía entre los apoca-
lípticos que auguraban que, a esta 
altura, tendríamos un gobierno 
que impondría un modelo comu-
nista, con un presidente dictador 
y que acabaría con la independen-
cia de poderes, que gobernaría  a 
partir de Constituyentes o estados 
de excepción, la institucionalidad 
vuelta añicos, con la guerrilla apo-
derada del Estado, con censura a 
la prensa, una despiadada política 
de expropiación, los empresarios 
e industriales huyendo con sus 
empresas a otros países, millones 
de colombianos migrando (la ve-
nezolanización), la hiperinflación, 
la gente buscando comida en los 
basureros. Nada de esto pasó. Ni 
siquiera Marbelle y Mario Hernán-
dez se fueron del país. 

Por el otro lado, los muy opti-
mistas que preludiaban un cambio 
tan profundo que terminaría con 
la pobreza, que llegaría en poco 
tiempo la paz total, que la corrup-
ción y los escándalos serían cosa 
del pasado, que se cerraría de una 
vez la brecha social y la inequidad, 
que la inseguridad ya no sería pre-
ocupación, que el Estado sería 
capaz de asistir a todos los ciuda-
danos. Eso tampoco pasó. Como 
bien lo resume María Teresa Ron-
deros en su muy objetiva columna: 
“Un año de Petro: ni revolución, ni 
desastre”.

Un año después, el país sigue 
dividido y evidencia de eso son 
las marchas multitudinarias a fa-
vor y en contra de Petro. Es que, 
cuando se trata de Gustavo Petro, 
siempre será así: gran parte del 
país lo odia, así gobierne bien; la 
otra parte lo defiende hasta en lo 
malo. Por lo tanto, los balances 
que se hagan de su gobierno siem-
pre tendrán un tamiz ideologizado 
y un sesgo intencionado. Aquellos 
apocalípticos que auguraban el 
desastre, aunque no pasó nada 
de lo que pronosticaban, ahora 
tienen otras razones: los incumpli-
mientos del presidente a algunos 
eventos, el escándalo del “espan-
tajopo” y pícaro de su hijo Nicolás, 

la ofensiva guerrillera. Aunque el 
presidente al final salga bien libra-
do, tendrán nuevos motivos para 
descalificar su gobierno.  Habrá 
gente con motivos para protestar 
contra Petro antes, durante y des-
pués de su gobierno. Bien recuer-
do a una enfurecida manifestante 
contra Petro, a la cual preguntó un 
periodista qué no le gustaba de 
las reformas y si las había leído, 
a lo que respondió “Nada, es que 
nada que venga de él es bueno”. 
Eso refleja el espíritu y la mentali-
dad de los antipetristas. 

La imagen del presidente no se 
puede medir por lo que dicen las 
encuestas pagadas por quienes 
tienen intereses, por lo que publi-
can los medios en un país en el 
que los más importantes canales 
y noticieros de televisión, cadenas 

radiales y periódicos están en ma-
nos de personas que quieren sa-
car a sombrerazos al mandatario 
de su cargo. Tampoco escuchando 
arengas de enardecidos sindicalis-
tas, estudiantes y maestros en las 
calles. 

Si hacemos un balance, pese 
a un trimestre que preocupa por 
el estancamiento del crecimien-
to económico, es en este sector 
donde se muestran los mejores 
resultados y aflora el color blan-
co. La inflación y el desempleo 
decaen, la inversión extranjera 
directa subió lo que evidencia la 
confianza inversionista, la mone-
da colombiana ha sido una de las 
que más se ha cotizado frente al 
dólar (aproximadamente un 23%). 
Muchos esperaban una política 
económica populista por parte de 
Petro, por eso sorprende que haya 
asumido el hueco fiscal que impli-
caba los subsidios a la gasolina de 
una manera responsable, a pesar 
del costo político que eso implica 
y los efectos drásticos en el costo 
de vida. 

En lo social, mi balance es 
aceptable y con tendencia a mejo-
rar. Hoy los niños y jóvenes tienen 
más oportunidades de ingresar a 
una universidad, a que sus crédi-
tos con Icetex sean menos farrago-

sos, habrá más recursos para las 
universidades y en el Plan de Na-
cional de desarrollo la política edu-
cativa es promisoria. Hoy la políti-
ca de aportes solidarios beneficia 
más gente y con un monto mayor, 
este gobierno ha comprado más 
tierra para entregar a los campe-
sinos en un año que los Duque en 
sus cuatro años.  Este es un go-
bierno más inclusivo, la equidad 
de género, la representación de 
afros, indígena, de los jóvenes en 
altos cargos, incluso en los orga-
nismos de seguridad son más visi-
bles en este gobierno, así como la 
lucha frontal contra la corrupción.     

La política exterior ha tenido 
un saldo considerable en compa-
ración con la desastrosa manera 
como la manejó Duque. Este go-
bierno ha demostrado que se pue-
de mantener buenas relaciones 
con el bloque hegemónico de la 
Unión Europea y Estados Unidos 
como con países pro eje Rusia/
China como Venezuela, Cuba, Mé-
xico y Brasil, entre otros. También 
demostró que Estados Unidos nos 
puede seguir teniendo como alia-

dos estratégicos sin estar arrodi-
llados como perrito obediente. Se 
equivocaron quienes vaticinaron 
una ruptura con el gobierno Biden 
que ha apoyado irrestrictamente a 
Petro. Nuestro presidente hoy en 
día tiene un liderazgo regional y 
un discurso ambientalista que lo 
pone a la vanguardia en el conti-
nente y el mundo.     

Las reformas del gobierno 
tienen un color gris.  Son necesa-
rias, pese a que hoy surgen tantos 
apóstoles defensores que nada 
hay que cambiar porque somos la 
Suiza de América. La más impor-
tante salió a flote: la tributaria. Se 
necesitan recursos para cumplir 
con las promesas de campaña. 
Las otras: represadas en parte, 
bloqueadas por la alianza entre 
las élites económicas, sus medios 
y sus alfiles en los partidos tradi-
cionales. No está exento de culpa 
el gobierno por dejar perder la coa-
lición de gobierno que mantuvo 
por varios meses. A esto se suma 
algunas terquedades y falta de 
tino en las concertaciones. Si este 
es un gobierno reformista, si estas 
no avanzan, será un fracaso para 
el proyecto político de Gustavo Pe-
tro. También ha fallado la movili-
zación social, parte de culpa en el 
gobierno, pero también por la falta 

de madurez política de la ciuda-
danía en Colombia. Si la reforma 
laboral hubiese sido frenada por 
el Congreso en países como Fran-
cia o España, estarían aún incen-
diados esos países por el levan-
tamiento obrero. Aquí no. Parece 
que a la clase obrera les importa 
más si la Selección Colombia gana 
un partido o las peleas de Shaki-
ra con Piqué que, por primera vez, 
un gobierno impulse una reforma 
laboral que favorece más a los tra-
bajadores que a los patrones.    

El gran reto de Petro es con la 
seguridad. Es cierto que si bien, 
han bajado los homicidios, se ha 
intensificado la hostilidad de los 
grupos insurgentes. Y eso está 
ocurriendo porque se está ini-
ciando un diálogo conducente a 
un proceso de paz y estos grupos 
quieren demostrar su potencial 
violento. Eso preocupa y es cal-
do de cultivo para los opositores 
a Petro. Sin embargo, detrás de 
esta barbarie, hay una esperanza. 
El gobierno está haciendo lo apro-
piado: ya inició el cese al fuego 
con el ELN, si se concreta con al 

menos dos disidencias, las cifras 
de tomas, ataques a la fuerza ar-
mada, enfrentamientos y ataques 
a la población civil se van a reducir 
considerablemente. Hay mucha 
gente que solo pide “echar plo-
mo”, la misma fórmula que han 
intentado gobiernos anteriores sin 
resultados. La inseguridad del país 
no es de este gobierno, Colombia 
ha sido un país inseguro antes de 
Uribe, durante el uribismo (delin-
quía la guerrilla, los paras y hasta 
el mismo Estado se volvió delin-
cuente) y lo es durante el gobierno 
Petro. La paz total solo es un lema, 
Colombia siempre será un país 
violento porque es una fábrica de 
delincuentes y asesinos y eso no 
lo frenará Petro. 

Ahora bien, viendo lo negro 
¿Qué no me ha gustado del gobier-
no de Gustavo Petro? El presidente 
es tozudo, contumaz y eso lo lleva 
a veces a malas decisiones. Sigue 
en la terquedad de trenzar una 
guerra con Claudia López por el 
metro de Bogotá. Con esto entra-
ba la obra y pierde una fuerza po-
lítica aliada. Ahora Claudia López 
ha encontrado en esa rivalidad su 
principal catapulta a una futura 
aspiración presidencial. Comete 
dos errores que tuvo en su paso 
por la alcaldía de Bogotá: la inesta-

bilidad de su gabinete y la lentitud 
en la ejecución presupuestal. Tam-
bién cada día agrega a su equipo 
de gobierno personas muy buenas 
para la militancia política, pero 
con poca experiencia y capacidad 
en altos cargos. Uno debe apren-
der de los errores, pero nuestro 
obstinado presidente parece que 
soslaya algunos.

Ojalá los recientes anuncios 
del presidente de Ecopetrol sobre 
exploración minero energética no 
sea desmentidas por Petro, por-
que el presidente se ha empeci-
nado en frenar el sector que más 
aporta a la economía del país sin 
tener una alternativa viable a la 
mano. Muy romántico el discurso 
de la descarbonización y despe-
trolización, pero el país si no con-
cede nuevas concesiones en gas, 
petróleo y mantiene la exportación 
de carbón es inviable económica-
mente. Así de claro. 

Por otra parte, tampoco estoy 
de acuerdo con algunas iniciativas 
que apuntan a una finalidad noble 
como humanizar las cárceles a un 
alto costo para la seguridad: libe-
rar delincuentes. Esa política va 
en contra vía de lo que pide la ciu-
dadanía y envía el mensaje equi-
vocado que le interesa más los 
derechos de los delincuentes pre-
sidiarios que los de los ciudadanos 
que son sus víctimas. También me 
parece una ingenuidad pretender 
que si a un joven con altas posibili-
dades de delinquir se la da un sa-
lario se evita que caiga en el delito. 

Hay temas pendientes en este 
gobierno, urge inversión del Es-
tado en vivienda para reactivar 
la economía y generar empleo, 
la cultura ha estado en los últi-
mos lugares de prioridad en este 
gobierno, prácticamente se ha 
perdido un año en vacilaciones, 
interinidades y paralización de un 
sector que tuvo muchas expectati-
vas depositadas en este gobierno. 
Por otra parte, aunque la mayoría 
de las veces las soluciones están 
en los gobiernos locales y departa-
mentales, se requiere una acción 
menos pasiva del gobierno frente 
a los recurrentes bloqueos que no 
solo paralizan la movilidad sino la 
economía del país. 

Desde mi lugar de enuncia-
ción, no puede faltar la mención 
sobre la actuación del gobierno en 
La Guajira y nos genera muchas 
expectativas los efectos que pro-
duzcan en el mediano plazo los 
decretos en el marco de la emer-
gencia económica y social. Ningún 
presidente después de Gustavo 
Rojas Pinilla había demostrado 
tanto empeño en sacar a La Guaji-
ra del atraso como su colega Gus-
tavo Petro. 

Quedan tres años para que el 
tren de Petro acelere el ritmo y 
demuestre que tiene la capacidad 
política de cambiar muchas cosas 
en este país. No será ese sueño 
que tanta gente tiene porque la 
misma OCDE puntualizó que se 
requiere varias generaciones para 
que seamos un país que iguale a 
los demás de este selecto grupo. 
Personalmente confío en que aún 
se puede lograr cambios profun-
dos, no tantos como algunos es-
peran. 

Por Abel Medina
Sierra

Un balance más, primer año de Petro
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Les suministrarán energía eléctrica a 94 instituciones educativas a 184 UCAS rurales

“Me piden que me calle, queriendo silenciar mi derecho a la libertad de prensa”: denunció la comunicadora social

Se homenajearán a Gustavo Gutiérrez y Andrés ‘El Turco’ Gil

Mediante proyecto de solución energética en Riohacha, se 
beneficiarán comunidades indígenas

Amenazan de muerte a la periodista Jaimelis Fonseca Sierra 
en Barrancas 

Se realizó en Riohacha el lanzamiento del festival Cuna de 
Acordeones de Villanueva

Enlaza del Grupo Energía 
Bogotá socializó con la adminis-
tración distrital de Riohacha el 
proyecto de solución energética 
que se llevará a cabo a través 
del mecanismo ‘Obras por Im-
puestos’.

La alcaldía informó que se 
construirán sistemas individua-
les solares fotovoltaicos, con 
los cuales se suministrará ener-
gía eléctrica a 94 instituciones 
educativas y 184 UCAS rurales 
y dispersas en zonas no interco-
nectadas (ZNI) de Riohacha.

“A través de esta articula-
ción, se logrará mejorar las 
condiciones de vida de miles de 
niños y jóvenes, como también 
aportar al desarrollo de las co-
munidades del área de influen-
cia de proyectos y activos de 

esta empresa, que se encuen-
tran en operación en la región 
norte del país”, afirmó la admi-

nistración distrital, en cabeza 
de Leandro Mejía Díaz, alcalde 
encargado de Riohacha.

En este importante encuen-
tro de socialización participaron 
el secretario de obras y servi-
cios públicos del distrito, Keider 
Freyle Sarmiento; el asesor jurí-

dico, Hugue Ariza Tatis; el secre-
tario de educación de Riohacha, 
Jesús Herrera Mendoza; entre 
otros funcionarios de la admi-
nistración distrital.

La comunicadora social y 
periodista, Jaimelis Fonseca 
Sierra, denunció que fue ame-
nazada de muerte vía panfleto y 
también por un mensaje de voz 
que llegó a su celular.

“He recibido una amena-
za de muerte, donde me piden 
abandonar mi municipio, un lu-
gar donde siempre he servido 
con amor desde mi profesión y 
donde me he criado de la mano 
de unos padres ejemplares, que 
me enseñaron valores y que me 
ayudaron a construir una ima-
gen intachable como la de ellos, 
de quienes no tengo un aconte-
cimiento por lamentar o nada 
de qué avergonzarme, porque 
aprendí de mis mayores la esen-
cia de la familiaridad y la con-
sideración, pero ante todo del 

respeto en un municipio donde 
a todos he servido sin importar 
inclinaciones políticas, religio-
sas o de pensamiento”, afirmó 
Jaimelis Fonseca Sierra.

La periodista ha laborado en 
reconocidos medios de comuni-
cación en el departamento de La 
Guajira y también en la emisora 
de la multinacional Cerrejón.

A su vez, indicó que ya reali-
zó la denuncia en la Fiscalía Ge-
neral de la Nación de La Guajira.

“Me piden que me calle, que-
riendo silenciar mi derecho a 
la libertad de prensa, donde lo 
que he aportado desde mi pro-
fesión como periodista, no es 
más que valor y reconocimiento 
a nuestra oralidad a través de 
historias positivas donde dejó 
en alto a Barrancas y donde 
he trabajado para construir y 
no para destruir, siendo hoy un 
ejemplo de lo profesionales de 
mi municipio, donde personas 
mal intencionadas quieren ge-

nerar temor no solo en mí, sino 
también en mis colegas, quie-
nes en días anteriores también 
fueron amenazados, buscando 
con esto destruir, lo positivo que 
se construye desde las buenas 
intenciones de personas pres-
tantes, que le sirven a su pueblo 
sin pasar por encima de nadie 
y donde hoy estamos recibiendo 
ataques sin sentido”, advirtió la 
comunicadora.

Entre tanto, espera pronun-
ciamiento de las agremiaciones 
de periodistas ante la inminente 
amenaza de muerte.

“Hoy como periodista, que al 
igual que a mis colegas nos han 
querido sabotear en nuestro 
oficio, me pronuncio, y recha-
zo de manera contundente las 
amenazas de muerte que han 

hecho hacia mi persona, con 
acusaciones sin argumentos 
que solo dejan en evidencia las 
malas intenciones de personas 
que carecen de respeto hacia la 
libertad de prensa y el servicio.  
Expongo que la amenaza ya fue 
denunciada y que ahora son las 
autoridades quienes deben res-
ponder e investigar este tipo de 
acciones, que siguen atentando 
contra la integridad de las per-
sonas en Barrancas”, aseveró.

Finalmente, dijo Fonseca Sie-
rra que “las amenazas no harán 
que mi trabajo de generación de 
opinión pública, imparcial, posi-
tiva y de servicio desde mi pro-
fesión se detenga o se silencie, 
porque estoy convencida de que 
el mal nunca podrá reinar frente 
al bien”.

En la ciudad de Riohacha se rea-
lizó el lanzamiento del festival Cuna 
de Acordeones de Villanueva, sur de 
La Guajira, que va del 20 del al 24 del 
mes de septiembre.

Será su versión número 45 y este 
evento de lanzamiento contó con la 
presencia de muchos riohacheros del 
sector público y privado que se tras-
ladaron hasta las instalaciones de 
un reconocido hotel de la capital de 
La Guajira para conocer detalles del 
festival.

De igual manera se conoció que 
el festival Cuna de Acordeones se 
realizará del 20 al 24 de septiembre 
y contará con agrupaciones como 
Diego Daza, Peter Manjarrez, Jorge 
Celedón, entre otros.

Además, que los homenajeados 
son Gustavo Gutiérrez y Andrés ‘El 
Turco’ Gil.

A su vez, Villanueva se prepara 

para recibir a todos para disfrutar un 
festival auténtico acompañado de pa-
rrandas, vallenatos y agrupaciones.

Se resaltó en el lanzamiento la 
importancia para el presidente del 
festival Cuna de Acordeones, Raúl 
Hernández y el Consejo Directivo del 
Cuna de Acordeones de contar con 
el acompañamiento de riohacheros. 
Asimismo, estuvo realizando acom-
pañamiento el Director de Turismo 
Departamental, José Emilio Sierra y 
del Gerente del Fondo Mixto, Larry 
Iguarán.

También hubo momento para la 
presentación de ‘El Turco’ Gil y ‘Los 
Niños del Vallenato’.

Finalmente, el lanzamiento con-
tó con la presencia de Luis Eduardo 
Acosta, quien presentó un histórico 
relato de lo que ha sido el vallenato 
en el departamento de La Guajira y 
sobre todo en Villanueva.

Socialización del proyecto de solución energética que se llevará a cabo a tra-
vés del mecanismo ‘Obras por Impuestos’.

Lanzamiento del festival Cuna de Acordeones de Villanueva cuyo evento va del 20 del al 24 del mes de 
septiembre.

Jaimelis Fonseca Sierra, periodista.
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Detectan conexión ilegal en casa de eventos La Riviera en Salgar

Monitoreos realizados en el 
cauce actual del arroyo Bruno 
confirman la presencia de la es-
pecie Bocachico (Prochilodus 
reticulatus). La presencia de 
esta especie que, se encuentra 
en la categoría de peligro de ex-
tinción debido a su alto nivel de 
captura en su etapa de repro-
ducción, confirma que el arroyo 
Bruno presenta las condiciones 
naturales para que especies 
migratorias puedan distribuirse 
por toda la cuenca.

“Luego de su modificación, 
en el arroyo Bruno se han lleva-
do a cabo 23 campañas de mo-
nitoreos, que nos han permitido 
constatar la gran noticia de la 
presencia del bocachico. Este 
pez tiene un rol muy importan-
te en los ecosistemas ribereños 
ya que contribuye a controlar la 
descomposición de materia or-
gánica, lo que mejora la calidad 
del agua de ríos y arroyos. Ade-
más, representa un importante 
papel en la cadena alimenticia 
dentro de los sistemas acuáti-
cos. Por lo tanto, de la existen-
cia y abundancia de esta espe-
cie depende el sustento de otras 
especies de la cuenca y, con un 
déficit o disminución de la po-
blación del bocachico, no solo 
se pierde una especie típica, 
sino que con ello muchas espe-
cies de fauna que se alimentan 
de este pez pueden desapare-
cer”, afirmó Luis Madriñan, ge-
rente de Gestión Ambiental de 
Cerrejón.

El Bocachico de Maracaibo 
es un pez de distribución dis-
persa que suele habitar en las 
cuencas contiguas al lago de 
Maracaibo en Venezuela y del 
río Ranchería en Colombia, des-

de las planicies hasta el piede-
monte y montañas a 1.000 m de 
altitud. Su tamaño es moderado 
y suele tener hasta 35 cm de 
longitud. Por lo general, es de 
color plateado y exhibe grandes 
labios en forma de disco con 
dientes muy finos.

“Es importante afirmar que 
la presencia de esta especie 

nos demuestra que el Bruno 
está muy vivo y que en él las 
especies ven un refugio natural 
donde vivir. De todos depende 
que el Bocachico salga del esta-
do de riesgo y podamos seguir 
aprovechando sus beneficios. 
Desde Cerrejón, celebramos 
que el arroyo Bruno sirva hoy de 
guardería para estas especies”, 

concluyó Luis Madriñan.

Arroyo Bruno un corredor de 
biodiversidad

Cinco años después de la 
modificación parcial del arroyo 
Bruno, el nuevo cauce, además 
de mantener su flujo de agua, se 
ha convertido en un corredor de 
biodiversidad que alberga nu-
merosas especies de animales 
y de plantas, esto ha sido corro-
borado por las 23 campañas de 
monitoreo de fauna, hidrobiolo-
gía y flora, que se han realiza-
do de forma trimestral durante 
los últimos cinco años. Estos 
estudios permiten demostrar 
científicamente que el arroyo se 
encuentra en buen estado eco-
lógico y mantiene las mismas 
características que otros arroyos 
de la zona.

En el nuevo cauce se han 

sembrado más de 12.000 árbo-
les y otros 5.800 han nacido de 
manera natural. Estos árboles 
pertenecen a 76 especies na-
tivas, algunas en categoría de 
amenaza, como el roble, ébano, 
guayacán de bola, carreto, puy y 
ollita de mono, entre otras.

Los monitoreos realizados 
también han identificado casi 
600 especies de fauna, entre 
mamíferos, aves, réptiles y pe-
ces. De todos ellos, destaca el 
avistamiento de tres jaguares, 
cuya presencia indica el buen 
estado del ecosistema.

Se logró proteger el naci-
miento del arroyo Bruno con la 
siembra de más de 33.500 ár-
boles, en 235 hectáreas. Esto 
forma parte de un Plan de Com-
pensación para cuidar la cuenca 
alta y que siga siendo una zona 
de recarga de agua.

La empresa Air-e detectó una 
conexión ilegal para alimentar 
de energía a la casa de eventos 
La Riviera en el corregimiento de 
Salgar, en jurisdicción del muni-
cipio de Puerto Colombia.

Luego de una labor de se-
guimiento la empresa logró es-
tablecer que el establecimiento 
comercial ubicado en la Calle 3 
# 33-451 había realizado una 
excavación en el suelo para 
intervenir la acometida subte-
rránea del predio con unos co-
nectores de perforación, con 
el objeto de que el medidor no 
registrara parte del consumo de 
energía de esta concurrida casa 
de eventos.

En el operativo se pudo es-
tablecer que el usuario había 
construido una placa de cemen-
to en la parte de la acometida 
subterránea intervenida para 
que Air-e y las autoridades no se 
percataran de la existencia del 
fraude.

Esta modalidad revela la pre-
meditación y la clara intención 
del usuario de La Riviera para 
cometer este fraude, el cual in-
cluye la ejecución de una obra 
civil para ocultarlo y evitar a toda 
costa que la empresa lo detec-
tara.

El monto de la Defraudación 
de fluidos es del orden de los 4 
millones mensuales, en prome-
dio en 2 años de 96 millones de 
pesos, teniendo en cuenta los 
equipos que son utilizados para 
los diferentes eventos que allí se 
realizan.

La empresa también informó 
que durante el procedimiento se 
permitió el acceso para el desa-
rrollo de la revisión técnica y la 
persona a cargo del estableci-
miento asumió los costos de la 
Energía Dejada de Facturar. Adi-
cionalmente se hizo el compro-
miso de la normalización desde 
el exterior del inmueble con la 
instalación de un nuevo equipo 
de medición.

Es importante señalar que 
el establecimiento también 

afectaba el patrimonio público, 
puesto que con la contribución 
de solidaridad se recaudan re-
cursos para el otorgamiento de 
subsidios, los cuales permiten 
disminuir el costo del servicio 
de energía que consumen los 
usuarios más necesitados (sub-
normales y residenciales de es-
tratos 1, 2 y 3). De esta manera 
si se evade parte del pago de 
la contribución, que cancelan 
los clientes comerciales, le co-
rresponde al Estado aportar los 
recursos necesarios para cubrir 
el déficit que se genera con esta 
conducta.

De acuerdo con Fermín De la 
Hoz Torrente, gerente de Servi-
cios Jurídicos de Air-e la empre-
sa sigue actuando de manera 
contundente contra la práctica 

ilegal del robo de energía.
“La empresa cuenta con 

equipos de última tecnología 
para hacer un seguimiento de-
tallado de la energía que circula 
por las redes y la que se entrega 
en las viviendas, establecimien-
tos comerciales e industria, de 
tal manera que se encuentra en 
capacidad de detectar cualquier 
tipo de fraude, por más oculto 
que parezca. De la misma mane-
ra, se adelantan labores de aná-
lisis e inteligencia en el sistema 
comercial y en las calles para 
ser más precisos en la detección 
de este tipo de conducta, lo que 
permite recaudar todos las prue-
bas que sean necesaria para 
que la Fiscalía General de la Na-
ción puede adelantar de mane-
ra exitosa los procesos penales 

por el delito de defraudación de 
fluidos, en donde  los usuarios 
se exponen a prisión de hasta 
72 meses y multas de hasta 150 
salarios mínimos legales men-
suales vigentes. Adicionalmen-
te, los usuarios comerciales se 
exponen al cierre temporal de su 
establecimiento o al cierre defi-
nitivo en caso de reincidencia, 
tal y como lo consagra el Código 
Nacional de Policía y de Convi-
vencia Ciudadana”, explicó Fer-
mín De la Hoz Torrente, gerente 
de Servicios Jurídicos de Air-e.

La empresa Air-e, Policía Na-
cional y Fiscalía General de la 
Nación agradecen las denuncias 
que están siendo realizadas por 
los usuarios que responsable-
mente pagan el consumo del 
servicio de energía, las cuales 
han ayudado a actuar de ma-
nera contundente contra los de-
lincuentes, que, en perjuicio del 
resto de usuarios, siguen inten-
tando cometer este delito.

A la fecha la empresa lidera 
con la Fiscalía cerca de 440 in-
vestigaciones penales por hurto 
y Defraudación de fluidos. Adi-
cionalmente, han sido captura-
das 183 personas por los deli-
tos de Defraudación de fluidos y 
Concierto para delinquir.

El bocachico regresó al Arroyo Bruno

Monitoreos realizados en el cauce actual del arroyo Bruno confirman la presencia de la especie Bocachico.

Puerto Colombia, Atlántico

http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.twitter.com/guajiranews
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En el marco del ‘plan cho-
que 360’ la inspectora 
de policía del municipio 
de San Juan del Cesar 

exaltó la labor que realiza día a 
día el Grupo Protección a la In-
fancia y Adolescencia y de Pre-
vención Ciudadana.

Según la funcionaria, en este 
municipio los uniformados han 
venido liderando las actividades 
de vigilancia y control en contra 
de la explotación sexual comer-
cial de niños, niñas y adolescen-
tes.   

Se informó además que 

han venido realizando vigilan-
cia y control en establecimiento 
abiertos al público como casa 
de lenocinio, todo esto en aras 
de promover la protección y cui-
dado de los niños, niñas y ado-
lescentes.

A su vez, han generado en-

tornos protectores y de sensibi-
lizar a los administradores que 
denuncian situaciones de riesgo 
o vulneración.

Asimismo, la actividad se 
realizó en el marco de la estra-
tegia operativa del servicio que 
busca la finalización de mayor 

afectación contra el homicidio. 
“El objetivo es seguir bus-

cando fortalecer las acciones de 
percepción y seguridad ciuda-
dana reduciendo el comporta-
miento delictivo en este munici-
pio”, afirmaron las autoridades.

En un equipo confor-
mado por la secreta-
ría de salud munici-
pal y departamental, 

inspección de policía, se lle-
varon a cabo visitas y verifi-
caciones de las condiciones 
higiénicas sanitarias que 
exige la normatividad colom-
biana (resolución 2674 de 
2013) a los establecimientos 
comerciales del municipio de 
Manaure. 

Se estableció que la ad-
ministración municipal de 
Manaure reiteró que los as-
pectos requeridos para el 
desarrollo de su actividad 
comercial son: condiciones 

básicas de higiene en la fa-
bricación de alimentos y con-
diciones de la edificación e 
instalaciones, localización y 
accesos, diseño y construc-
ción. abastecimiento y mane-
jo adecuado del agua.

También las autoridades 
informaron a los propietarios 
de establecimientos comer-
ciales de Manaure tener en 
cuenta la disposición de re-
siduos líquidos y sólidos, las 
instalaciones sanitarias lim-
pias y ordenadas.

A su vez, estar atentos a 
las condiciones adecuadas 
de pisos, drenajes, paredes, 
techos, ventanas, puertas, 

escaleras, elevadores y es-
tructuras complementarias 
(rampas, plataformas).

Al igual que tener en 
cuenta las condiciones ade-
cuadas de iluminación, ven-
tilación, equipos y utensilios. 

En relación con el perso-
nal manipulador de alimen-
tos que tengan exámenes 
médicos de frotis de uña, gar-
ganta, coprológicos, curso de 
manipulación de alimentos. 

Finalmente, los propieta-
rios de establecimientos co-
merciales también fueron in-
formados de tener en cuenta 
la documentación al día de la 
Cámara de Comercio.

En este municipio los uniformados han venido liderando las actividades de vigilancia y control en contra de la explotación sexual comercial de niños, niñas y adolescentes.   

aqualia.com.co

Llegamos
para cuidar el agua

para cuidar de ti
Llegamos

Autoridades del municipio resaltaron el trabajo de la Policía Nacional

Por parte del municipio, el departamento y la Policía Nacional

‘Plan choque 360’ se adelantó en San Juan del Cesar para atacar 
los fenómenos delictivos

Operativos nocturnos de inspección sanitaria de establecimientos 
comerciales de Manaure
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Efectuado en la ciudad de Bogotá

Directora del programa de Administración Marítima 
y Portuaria de Uniguajira participó en IV Congreso 
Marítimo Internacional

Melissa Consuegra Terán, 
directora del programa de Admi-
nistración Marítima y Portuaria 
participó como representante 
de la Universidad de La Guajira 
en el IV Congreso Marítimo In-
ternacional, organizado por la 
Rama Colombiana del Instituto 

Iberoamericano de Derecho Ma-
rítimo.

El evento tuvo como propósi-
to explorar diferentes perspecti-
vas y desafíos legales del sector 
marítimo y contó con la partici-
pación de expertos de talla na-
cional e internacional, quienes 

compartieron sus conocimien-
tos y experiencias a través de 
conferencias y mesas redondas.

La directiva de Uniguajira es-
tuvo presente en el panel, Pros-
pectiva y regulaciones de las 
actividades de la industria marí-
tima, en el que a dio a conocer 
las fortalezas del departamento.

Lo anterior con el fin de de-

sarrollar el proyecto de energía 
eólica costa afuera y cómo des-
de la Alma Máter se preparan a 
los futuros profesionales reque-
ridos para la puesta en marcha 
de esta iniciativa.

“El programa contribuye de 
manera significativa al proceso 
de modernización de esta in-
dustria, que exige formación y 

capacitación de personal califi-
cado, con condiciones mínimas 
de calidad y competencia labo-
ral”, afirmó Melissa Consuegra 
Terán.

“Asimismo comprometidos 
con impulsar el crecimiento eco-
nómico y social del departamen-
to y el país”, indicó la docente 
durante su intervención.

Se realizó el XIX foro mu-
nicipal y encuentro de 
experiencias pedagógi-
cas significativas 2023 

en el municipio de Uribia, deno-
minado ‘hacia una educación de 
calidad que potencia el recono-
cimiento de la diversidad’.

Este fue liderado por la se-
cretaria de educación de Uribia, 
Yelenca Gutiérrez Fajardo, quien 
confirmó de la importancia del 
mismo para generar que estos 
encuentros y promover espacios 

de diálogo hacia la construcción 
de una educación inclusiva y de 
calidad.

“El propósito de este foro 
educativo municipal es propi-
ciar y fortalecer espacios de 
participación, diálogo y reflexión 
desde cada territorio, que cen-
tre la diversidad como elemen-
to para luchar en contra de la 
desigualdad social y garantizar 
el derecho a una educación per-
tinente, contextualizada y de ca-
lidad, con base en principios de 

justicia, equidad, antirracismo e 
interculturalidad”, afirmó la fun-
cionaria de la administración.

Asimismo, informó la admi-
nistración municipal que este 
foro constituye una valiosa 
oportunidad para reflexionar so-
bre el estado de la educación y 
formular recomendaciones que 
contribuyan a un diálogo am-
plio y enriquecedor que genere 
transformaciones significativas 
en nuestras prácticas pedagó-
gicas, mejoramiento y cobertura 

educativa en nuestro municipio 
con la participación de todos los 
actores relevantes en el ámbito 
educativo. 

En el foro también se resal-
taron las temáticas que están 
centradas en los siguientes as-
pectos: educación ambiental 
que potencia la diversidad de 
los territorios. 

“Para la formación de ciu-
dadanos éticos y responsables, 
con conocimientos, habilidades, 
actitudes y capacidades frente 
al manejo sostenible del am-
biente, preparados para tomar 

decisiones con criterio sobre la 
gestión ambiental en sus territo-
rios, respetuosos de sí mismos, 
de los otros y de su entorno”, 
dijo la secretaria.

También el aspecto de la 
equidad e interculturalidad en 
el marco de la diversidad, donde 
se invitó a generar una cartogra-
fía social de decisiones y prácti-
cas, para el reconocimiento de 
prácticas diversas, que generen 
posibilidades de acceso justo al 
conocimiento, al aprendizaje y 
al desarrollo humano, de mane-
ra que compensen o reduzcan 
las desigualdades, enfrenten la 
discriminación, el racismo, la ex-
clusión y la marginación.

También la gestión territorial 
para una educación de calidad 
en la diversidad. 

“Generar en sus entornos 
las condiciones propicias para 
que todos los niños, niñas, ado-
lescentes y jóvenes puedan ac-
ceder sin barreras al sistema 
educativo y desarrollar sus habi-
lidades y destrezas en un marco 
de inclusión y ser partícipes de 
las actividades sociales y cultu-
rales que se desarrollan en su 
comunidad”, finalizó Gutiérrez 
Fajardo.

Denominado ‘hacia una educación de calidad que potencia el reconocimiento de la diversidad’

Se llevó a cabo el XIX foro municipal y encuentro de
experiencias pedagógicas significativas 2023 en Uribia

XIX foro municipal y encuentro de experiencias pedagógicas significativas 2023 en el municipio de Uribia.

Yelenca Gutiérrez Fajardo, secretaria 
de educación de Uribia.

Melissa Consuegra Terán, directora del programa de Administración Marítima 
y Portuaria

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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ACTUALIDAD
A través del ecosistema científico SÉNECA
Uniguajira y Uniantioquia presentan resultados 
tangibles para incidir en la descarbonización 
del planeta

Alrededor de 250 inves-
tigadores y empresa-
rios de Colombia y Es-
tados Unidos se dieron 

cita en el II Simposio Energía 
y medioambiente: tecnologías 
para la sostenibilidad, el cual 
tuvo como fin socializar los re-
sultados de cinco años conti-
nuos de investigación del eco-
sistema científico Séneca en 
torno al cambio climático y al de-
sarrollo de nuevas tecnologías 
de generación, almacenamiento 
y eficiencia energética en el con-
texto industrial y de transporte. 

La actividad arrancó con la 
inauguración de la Planta Pilo-
to Power To Gas en las instala-
ciones de la Universidad de La 
Guajira, que constituye uno de 
los resulados tangibles de esta 
alianza y corresponde a un sis-
tema tecnológico complejo que 
transforma la energía cinética 
del viento y la radiación solar, en 
energía eléctrica.

Se conoció que esta innova-
ción es la primera en Colombia 
que permite aprovechar los ex-

cedentes de energía renovable 
para producir hidrógeno verde y 
por tanto, representa un aporte 
significativo para la descarbo-
nización del planeta. “Con esto 
se marca el comienzo de un 
nuevo capítulo en la búsque-
da de soluciones sostenibles y 
vanguardistas para los desafíos 
energéticos que enfrenta el país 
y el mundo, siendo Uniguajira y 
Uniantioquia pioneras en este 
proceso, de cara a una socie-
dad en la que apremia transitar 
hacia un futuro más limpio y 
resiliente”, indicó el rector de la 
Alma Máter guajira Carlos Arturo 
Robles Julio. 

Por su parte, Andrés Amell 
Arrieta, investigador principal de 
la Universidad de Antioquia en el 
proyecto, explicó que la tenden-
cia mundial con el tema de la 
descarbonización, es asignar un 
rol muy importante al hidrógeno 
que se puede obtener a partir 
de fuentes renovables eólicas y 
solares como están hoy en La 
Guajira.

“Aquí el esfuerzo es decirle 

al país que estamos en el esta-
do de arte de una de las tecnolo-
gías más promisorias en la tran-
sición energética. El hidrógeno 
además de usarse directamente 
como energético en el sector re-
sidencial, industrial y comercial, 
puede desarrollar unas cadenas 
de valor y obtener productos 
sustitutos de los derivados del 
petróleo, lo que permitiría en 
el mediano plazo alcanzar una 
reducción de las emisiones de 
gases de efecto invernadero 
que generan los combustibles 
fósiles, si estos son reemplaza-
dos por derivados del hidrogeno 
verde”, concretó el académico.

En ese sentido, Marlon Ba-
tidas Barranco, investigador de 
Uniguajira, director del grupo 
Destacar y líder de la Planta Pi-
loto Power To Gas, aclaró que el 
aerogenedor y los paneles sola-
res instalados en la universidad, 
tienen una potencia nominal de 
5 y 10 kilovatios (kW) respectiva-
mente, lo que es suficiente para 
producir 1 normo metro cubico 
(Nm3) por hora de hidrógeno y 
que este se considere verde por 
el uso de energía renovable. 

Asimismo, agregó que para 
la institución este proyecto de-
termina un antes y un después. 
“Anteriormente hacíamos inves-
tigaciones de menor impacto, 
pero esto visibiliza hoy a Unigua-
jira a nivel nacional e internacio-
nal, ya que incide en que mu-
chas entidades internacionales 
de Alemania y Holanda estén 
mirando hacia la Alma Máter 
para saber cómo desarrollar 
estos temas y la institución sea 
un garante en la distribución de 
hidrógeno en el mundo”, conclu-

yó.
Es importante mencionar 

que el simposio se desarrolló 
durante tres días en la Bibliote-
ca Héctor Salah Zuleta de Rio-
hacha mediante charlas, con-
ferencias y presentaciones de 
pósteres, que dejaron conocer 
los resultados del trabajo el eco-
sistema científico Séneca, don-
de participa la Alma Máter, la 
Universidad de Antioquia como 
institución ancla y otras 26 uni-
versidades, empresas y organi-
zaciones internacionales que se 
articularon para materializar di-

ferentes prototipos tecnológicos 
y de impacto a la sostenibilidad 
ambiental y energética del país.

Entre ellos, se destaca la 
formación del recurso huma-
no con más de 29 estudiantes 
de doctorado, 35 estudiantes 
de maestría y 97 de pregrado; 
una producción científica de 
118 artículos, 84 de estos en 
la categoría A1; 6 patentes; 19 
prototipos; dos plantas pilotos 
y 5 softwares. Además del rela-
cionamiento con el sector pro-
ductivo y el fortalecimiento de 
laboratorios.

El director y subdirectora científica de Séneca, fueron los encargados de socia-
lizar los resultados de la alianza.

La Planta Piloto Power To Gas contribuye a la formación de jóvenes en la produc-
ción de energías limpias en La Guajira.

La jornada contó con la intervención de estudiantes, docentes, empresarios e 
investigadores de Colombia y EE.UU.
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BIENESTAR

Quizá no parezca que el es-
treñimiento o los problemas 
para tragar pudieran ser una 
señal de un problema neurológi-
co, pero una nueva investigación 
sugiere que las afecciones intes-
tinales podrían ser un indicador 
temprano de la enfermedad de 
Parkinson.

También se piensa que los 
síntomas gastrointestinales pre-
ceden al desarrollo de la enfer-
medad cerebrovascular, lo que 
incluye al accidente cerebrovas-
cular, al aneurisma cerebral y la 
enfermedad de Alzheimer. Ya se 
había sugerido que las afeccio-
nes gastrointestinales podrían 
aparecer antes de la enferme-
dad de Parkinson.

Los investigadores, entre 
quienes se encuentra el Dr. 
Pankaj Pasricha de la Clínica 
Mayo de Arizona, en Scottsdale, 
usaron datos de la red nacional 
de expedientes médicos (TriNe-
tX) de EE. UU. para comparar a 
más de 24,000 personas que 
habían sido diagnosticadas con 
una enfermedad de Parkinson 
de causa desconocida con las 
que habían sido diagnostica-
das con otras afecciones neu-
rológicas. Esto incluyó a más 
de 19,000 personas que tenían 
enfermedad de Alzheimer, a 
más de 23,000 con enferme-
dad cerebrovascular, y a más de 
24,000 con ninguna de estas 
afecciones.

Los investigadores empare-
jaron a los que tenían enferme-
dad de Parkinson con personas 
en los otros grupos de compara-
ción según la edad, el sexo, la 
raza y la etnia, y el tiempo tras el 
diagnóstico.

Entonces, compararon la fre-
cuencia de las afecciones gas-
trointestinales incluidas en sus 
expedientes de salud electróni-
cos durante un promedio de seis 
años antes de su diagnóstico de 
enfermedad de Parkinson.

Para evaluar la hipótesis de 
una forma distinta, los investi-
gadores dividieron a todos los 
adultos que habían sido diag-
nosticados con cualquiera de 
18 afecciones intestinales en 
grupos distintos, según la afec-
ción.

Entonces, emparejaron a es-
tas personas con personas sin 
esa afección intestinal en parti-
cular. Fueron monitorizadas du-
rante cinco años mediante sus 
expedientes médicos, para ver 
cuántos habían desarrollado en-
fermedad de Parkinson u otras 
afecciones neurológicas.

Cuatro afecciones gastroin-
testinales en particular se aso-
ciaron con un riesgo más alto de 
un diagnóstico de enfermedad 
de Parkinson, según el informe, 
que se publicó en la edición en 
línea del 24 de agosto de la re-
vista Gut.

La gastroparesias (un retra-
so en el vaciado del estómago), 
la disfagia (dificultades para tra-
gar) y el estreñimiento se aso-
ciaron con un riesgo más de dos 
veces más alto de enfermedad 

de Parkinson en los cinco años 
anteriores al diagnóstico. El sín-
drome de intestino irritable (SII) 
sin diarrea se asoció con un ries-
go un 17 por ciento más alto.

"Este estudio es el primero 
que establece unas evidencias 
observacionales sustanciales 
de que el diagnóstico clínico no 
solo del estreñimiento, sino tam-

bién de la disfagia, la gastropa-
resia y el síndrome de intestino 
irritable sin diarrea, podrían 
predecir de forma específica el 
desarrollo de la enfermedad de 

Parkinson", apuntaron los auto-
res en un comunicado de pren-
sa de la revista.

Los resultados del estudio 
también sugirieron que la extir-
pación del apéndice resultaba 
protectora, lo que plantea pre-
guntas sobre su rol potencial 
en los procesos de enfermedad 
que conducen a la enfermedad 
de Parkinson.

Ni la enfermedad inflama-
toria intestinal ni la extirpación 
total o parcial del nervio vago 
para tratar una úlcera péptica 
se asociaron con un aumento 
en el riesgo.

Las personas con enferme-
dad de Parkinson también te-
nían una prevalencia más alta 
de otros problemas gastrointes-
tinales, como una sensación de 
quemazón o llenura en el estó-
mago sin una causa obvia, el 
SII con diarrea, y la diarrea con 
incontinencia fecal.

Estas afecciones también 
fueron más prevalentes antes 
del inicio de la enfermedad de 
Alzheimer o de la enfermedad 
cerebrovascular, anotaron los 
autores del estudio.

Entre las limitaciones del es-
tudio se incluyen que el periodo 
de monitorización fue relativa-
mente corto, y como fue un es-
tudio observacional, no puede 
probar causalidad.

"Estos hallazgos justifican 
estar alertas a los síndromes 
[gastrointestinales] en los pa-
cientes con un riesgo más alto 
de enfermedad de Parkinson, y 
resaltan la necesidad de más 
investigación sobre los antece-
dentes [gastrointestinales] en 
la enfermedad de Alzheimer y la 
enfermedad cerebrovascular", 
concluyeron los autores.

Los problemas gastrointestinales podrían ser una señal 
temprana de la enfermedad de Parkinson

Ciertas enfermedades presentes en el aparato digestivo pueden advertir de la enfermedad neurodegenerativa años antes de sus 
primeros síntomas.
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JUDICIALES

Después de realizarse 
unos operativos envol-
ventes, que alarmó a 
todo Maicao, se conoce 

más detalles de las capturas de 
cinco hombres y tres mujeres 
dedicadas a múltiples delitos.

La desarticulación del Com-
bo del Toro estuvo a cargo del 
Gaula Militar, la Seccional de 
Investigación Criminal, Sijin de 
la Policía Nacional; el Cuerpo 
Técnico de Investigaciones, CTI 
y el Grupo de Caballería Mecani-
zado Matamoros.

Esta diligencia judicial dejó 
capturados a: Isaac Rafael 
Suárez Solano, alias Mikie; Kei-
ner Javier Calle Ramírez, alias 
Tuto; Jesús Alberto Gámez Piña, 
Fernando Miguel Pulgar Pulgar, 

alias Fiera; José Miguel Romero 
De Ávila, Rocío Rubio Samper, 
Denir María Solano Rodríguez, 

alias Denis, y Matilde María Gá-
mez Cabarcas.

Los ocho detenidos están so-

licitados por el Juzgado Segun-
do Penal Municipal con función 
de control de garantías de Rio-

hacha por los delitos de: homi-
cidio, concierto para delinquir, 
porte ilegal de armas de fuego, 
hurto, extorsión, instrumentali-
zación de menores, y desplaza-
miento forzado.

De acuerdo con las autori-
dades, este grupo delincuen-
cial organizado se dedicada a 
cobrar cuota extorsiva semanal 
de 5.000 pesos por vivienda y 
20.000 por tienda y quien no 
pagara era obligado a irse del 
sector.

El centro de actividades lo 
desarrollaban en los barrios 
Luisa Pérez y Alfonso López, de 
Maicao. Dentro de los captura-
dos se encuentran tres que es-
tán sindicados de haber partici-
pado en cinco homicidios.

Hasta el municipio Tolú, de-
partamento Sucre, llegó la Sec-
cional de Investigación Criminal, 
Sijin La Guajira, de la Policía Na-
cional para capturar a dos impli-
cados en un triple homicidios e 
incineración de los cadáveres, 
ocurridos en Riohacha. 

Los apresados responde a 
los nombres de: Jarley Benjamín 
Castañeda Rayo, de 44 años, 
nacido en Cúcuta, Norte de San-
tander y Laura Gabriela Rodrí-
guez Contreras, de 26, natural 
de Bogotá.

Ambos están solicitados por 
el Juzgado Primero Penal Muni-
cipal con funciones de control 
de garantías de Riohacha por el 
delito de homicidio agravado en 
concurso homogéneo y sucesi-
vo. 

Las dos detenciones permi-
ten el esclarecimiento del triple 
homicidio presentado el día 12 
de enero del 2023, en la entra-
da de Puerto Caracol, zona rural 
de Riohacha, donde después de 
asesinarlos hicieron una hogue-
ra y luego incineraron los cuer-

pos.  
Sobre los cadáveres aún 

el Instituto de Medicina Legal 
se encuentra en el proceso de 
identificación y solo se ha indi-
cado que los restos pertenecen 
a dos hombres y una mujer.

Las acciones judiciales es-
tuvieron basadas en pesquisas 
realizadas por la Sijin en la pe-
nínsula, en coordinación con la 
Fiscalía General de la Nación y 
los investigadores policiales en 
Sucre.

Por encontrarse requerido por 
un despacho judicial y las labores 
de seguimiento, fue aprehendido 
alias Diego, quien tiene orden de 
captura por concierto para delin-
quir con fines de homicidio.

La diligencia judicial fue reali-
zada por las unidades de la Sec-
cional de Investigación Criminal, 
Sijin de la Policía Nacional, en el 
municipio San Juan del Cesar, al 
sur de La Guajira.

En este procedimiento materia-
lizaron la captura de Diego Luis Pa-
rodi Peralta, quien está solicitado 
por el Juzgado Quinto Penal del Cir-
cuito Especializado en Riohacha. 

Alias Diego sería un presunto 
dinamizador de narcotráfico e in-
tegrante de la extinta organización 

criminal Los Curicheros, del clan 
de Marquitos Figueroa. 

Era uno de los hombres de con-
fianza de Francisco Kiko Gómez y 
Marcos Figueroa, alias Marquitos 
(narcotraficante y excabecilla mi-
litar) del mencionado grupo crimi-
nal. 

Contaba con una trayectoria 
criminal de aproximadamente 
siete años al interior de organiza-
ciones al servicio del narcotráfico, 
entre ellas el denominado Clan de 
Marquitos Figueroa. 

Se conoció que concertaba la 
comisión de homicidios, desta-
cando el de Yandra Cecilia Brito 
Carrillo, exalcaldesa de Barrancas, 
ocurrido el 28 de agosto del 2012 
en Valledupar.

Ante la falta de oportunida-
des por parte de la administra-
ción de Gecelca, un grupo de 
jóvenes bloquearon la entidad 
exigiendo contraten mano de 
obra local.

El cierre del acceso se produ-
jo desde las 3 de la madrugada 
de ayer lunes, en las instalacio-
nes de Termoguajira, ubicadas a 
un costado del río Cañas, en el 
corregimiento Mingueo, munici-
pio Dibulla. 

La protesta tuvo como obje-
tivo que, las directivas de la em-
presa les presten más atención 
a los habitantes de esta pobla-
ción y dejen de contratar perso-
nal en otros departamentos.

De igual forma, indicaron los 

manifestantes, que a diario ven 
como llega personal nuevo, que 
no son del pueblo, a realizar ac-
tividades denominada como no 
calificada.

Con el bloqueo de la reja de 
acceso, se impidió el ingreso de 
los operarios y funcionarios de 
dirección a Termoguajira, quie-
nes debieron regresarse a sus 
lugares de origen.

Se conocen más detalles de la captura de 'El Combo del 
Toro' dedicados a la extorsión, desplazamiento y homicidio

Pareja capturada en Tolú implicada en incineración de 
tres personas en Puerto Caracol, Riohacha

Detienen a alias 'Diego', presunto 
integrante de 'Los Curicheros'

Bloqueo en Gecelca por 
no contratar trabajadores 
en Mingueo

San Juan del Cesar

Maicao

Isaac Rafael Suárez Solano, alias Mikie; Keiner Javier Calle Ramírez, alias Tuto; Jesús Alberto Gámez Piña, Fernando Miguel Pul-
gar Pulgar, alias Fiera; José Miguel Romero De Ávila, Rocío Rubio Samper, Denir María Solano Rodríguez, alias Denis, y Matilde 
María Gámez Cabarcas, capturados.

Jarley Benjamín Castañeda Rayo, de 44 años, y Laura Gabriela Rodríguez Contreras, 
de 26 años, capturados.

Diego Luis Parodi Peralta, capturado.

http://www.instagram.com/guajiranews
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En una fantástica noche, 
llena de colorido, cantos y acor-
deones, el Festival La Perla del 
Norte rindió un sentido homena-
je al cantante Jorge Celedón en 
la plaza de Banderas de Cúcuta, 
donde recibió una placa de re-
conocimiento por su brillante 
trayectoria musical.

El presidente de la séptima 
edición del Festival La Perla del 
Norte, José Luis Rodríguez, en-
tregó la placa al artista Jorge Ce-
ledón, con la siguiente leyenda:

“El Festival Vallenato La 
Perla del Norte otorga un reco-
nocimiento al maestro Jorge 
Celedón Guerra por su aporte a 
la música vallenata a través de 
su carrera artística en la cual 
ha engrandecido la cultura co-
lombiana con obras que han 
trascendido fronteras siendo el 
único artista de la actualidad 

que continúa promoviendo los 
cuatro aires tradicionales de la 
música vallenata llevando men-
sajes de paz, amor, que permi-
ten conquistar corazones con su 
canto”.

Celedón, al recibir la distin-
ción dijo: “muchísimas gracias, 
tengo una inmensa alegría 
porque ustedes apoyan nues-
tra música vallenata; un fuerte 
aplauso para los organizadores 
del Festival La Perla del Nor-
te; quiero pedir aplausos para  
maestros maestros Iván Villa-
zón, Poncho Zuleta, para todos 
los grandes artistas que son de 
mi corazón”.

El público que llenó la plaza 
de Banderas aclamó a Jorge 
Celedón y luego disfrutó de su 
maravilloso espectáculo musi-
cal con los éxitos que recorre a 
Colombia y conquista al mundo.

El Cantor de Cantores Iván 
Villazón fue aclamado en sus 
dos presentaciones del pasado 
fin de semana en Barranquilla y 
el festival del Retorno en Fonse-
ca – La Guajira, donde el público 
gozó de sus grandes éxitos.

Iván Villazón y su acordeone-

ro Tuto López animaron con su 
música un matrimonio en el Ho-
tel Dann Cartonn de Barranqui-
lla el viernes 25 de agosto y el 
sábado 26, fueron la sensación 
en la edición 49 del Festival del 
Retorno en Fonseca – La Guaji-
ra.

En estos dos escenarios can-
ciones como: Decídete, El Pechi-
che, Mi alma en pleno, Cuando 
quieras quiero, entre otras, fue-
ron el deleite del público barran-
quillero y fonsequero que tuvie-
ron en Iván Villazón, al artista 
más destacado de la noche.

Con esas canciones que 
alegran los corazones, el Can-
tautor Original, Fabián Corrales 
se lució en la edición 49 del 
Festival del Retorno en Fonse-
ca – La Guajira, el pasado fin 
de semana.

Fabián Corrales y su acor-
deonero Leonardo ‘Nano’ Far-
fán, fueron los encargados de 
abrir la programación musical 
del Festival de Fonseca y gene-
rar las primeras emociones de 

este gran evento de La Guajira.
El público fonsequero coreó 

esas bellas canciones como: Tú 
norte soy yo, Orgullosa, La con-
sentida, El amor es así y Por tu 
cumpleaños, el nuevo sencillo 
que lanzó Fabián Corrales, que 
está en el corazón de la gente.

Este jueves 31 de agosto, 
Fabián Corrales lanzará su nue-
va producción titulada ‘Tam-
bién son mías’, con 15 cancio-
nes de su autoría.

Cada fin de semana, ‘La Bom-
ba Sexy del Vallenato’ Ana del 
Castillo deslumbra con su can-
to y sus éxitos, siendo la artista 
más aplaudida el pasado fin de 
semana en Venezuela y Colom-
bia.

Ana del Castillo tuvo cuatro 
exitosas presentaciones en Sina-
maica (Venezuela), Patillal, Mon-

telíbano (Córdoba) y en la edición 
49 del Festival del Retorno en 
Fonseca – La Guajira.

La carismática artista cantó 
su nuevo sencillo ‘El que la hace 
la paga’ que estrenó su video 
musical en el canal de YouTube 
de Ana del Castillo impactado 
por su grabación, calidad de 
imágenes y el desarrollo de esa 

trama que le pone condiciones al 
amor.

El video ‘El que la hace la 
paga’ ya supera las 250 mil re-
producciones y tiene excelentes 
comentarios por la calidad de 
sus imágenes, el canto de Ana 
del Castillo y esa excelente trama 
de la canción que escala posicio-
nes en los listados musicales.

SOCIALES & CULTURA

Jorge Celedón, cantante vallenato.

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

Jorge Celedón, homenajeado en el Festival Perla del Norte 
en Cúcuta

Iván Villazón, aclamado en Barranquilla 
y el Festival del Retorno en Fonseca

Fabián Corrales, cantó 
con el alma y corazón en 
el Festival de Fonseca

Ana del Castillo, la artista más aplaudida 
en Venezuela y Colombia
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NACIONALES

Ecopetrol anunció inversiones sociales por $767.000 millones 
para apoyar la transición energética

“Solo ampliando y fortaleciendo el Sistema Interamericano de 
Derechos Humanos lograremos sociedades en paz”: Presidente 
Gustavo Petro Urrego en la Corte IDH

A 2030 el Grupo Ecopetrol está comprometido con la generación de más de 150 mil empleos no petroleros, 
y para 2040 la cifra llegaría 230 mil.

La Carta de Derechos Interamericana debe ampliarse a la mujer, a la naturaleza y a los derechos colectivos 
y sociales. El alto tribunal de las américas ha demostrado ser una barrera contra el autoritarismo, las dicta-
duras y circunstancias que destruyen en las américas los derechos de las personas.

Los 1.180 proyectos en 572 
municipios buscan mejorar la 
calidad de vida de millones de 
colombianos para evitar casos 
como el de la Guajira donde hay 
retrasos en la ejecución de pro-
yectos eólicos.

Para ello, Ecopetrol lanzó un 
plan de inversión por $767.000 
millones que se desarrollará 
iniciativas en las zonas rurales 
más afectadas por la pobreza y 
el conflicto armado, que fueron 
concertados con las comunida-
des, las autoridades locales y el 
Gobierno Nacional. Los recursos 
tendrán una cobertura equivale 
al 52% del territorio nacional.

La focalización de la inver-
sión social se realiza a través 
de tres programas como ejes 
articuladores de la transición 
‘energética justa y equitativa’: 
educación, dinamización y di-
versificación de las economías 
locales, y cierre de brechas en 
el acceso a servicios públicos y 
energía.

En Educación, para el 2023 
se destacan 11 proyectos que 
beneficiarán a 85 mil estudian-
tes y docentes en Arauca, Bolí-
var, Casanare, La Guajira, Meta, 

Nariño, Putumayo y Santander. 
En 2023 la petrolera también 
entregó 94 becas para educa-
ción superior con el Programa 
Bachilleres Ecopetrol.

En el foco de Dinamización 
y Diversificación de Economías 
Locales, a través del programa 
“Ecopetrol Emprende” se benefi-
ciaron más de 2.500 emprende-
dores y Mypymes de 45 munici-
pios; y se lanzó la segunda fase 
de la Red de Abastecimiento del 
Meta en alianza con la FAO, para 
apoyar a 34 organizaciones 
campesinas que agrupan a más 
de 3.000 productores agrope-
cuarios del departamento.

También se destaca la fir-
ma del acuerdo de cooperación 
para pavimentar 43 kilómetros 
de la vía Puerto Gaitán-Rubia-
les, en el Meta, que generará un 
crecimiento proyectado de PIB 
regional del 2.5% anual. A 2030 
se proyecta intervenir 1.800 
kilómetros de vías terciarias; 
mientras que a 2040, la inter-
vención de 3.000 kilómetros de 
vías terciarias.

A 2030 la otra meta para el 
Grupo Ecopetrol será generar 
más de 150 mil empleos no pe-

troleros, y para 2040 230 mil 
empleos no petroleros.

En el foco Cierre de brechas 
en acceso a servicios públicos y 
energía, este año avanza el pro-
yecto de Gas Social para masifi-
car el servicio de Gas Natural y 
GLP por redes, y se están priori-
zando con el Gobierno Nacional 
los proyectos que tienen poten-
cial para convertirse en Comu-
nidades Energéticas en el Cabo 
de la Vela (La Guajira), Puerto 
Guzmán (Putumayo), Puerto 
Gaitán (Meta).

Además, están por finalizar 

las obras de ampliación del sis-
tema de acueducto metropolita-
no de Cúcuta, que benefician a 
cerca de 1 millón de habitantes 
de los municipios de Cúcuta, Vi-
lla del Rosario y Los Patios, en 
Norte de Santander, y continúa 
el plan de atención en salud 
para población vulnerable del 
Magdalena Medio, mediante la 
Unidad de Salud Móvil, que ha 
atendido a un total de 6.500 pa-
cientes.

Adicional a las inversiones 
en los tres focos estratégicos, 
en 2023 le fueron asignados al 

Grupo Ecopetrol 27 proyectos a 
través del mecanismo de Obras 
por Impuestos, por un valor de 
$167 mil millones, que bene-
ficiarán a 475.417 personas. 
Estas iniciativas tienen que ver 
con obras de infraestructura 
vial, proyectos de educación y 
proyectos de energía renovable.

A la fecha, el Grupo Ecope-
trol ha logrado la aprobación 
del mayor número de proyectos 
por el mecanismo a nivel nacio-
nal: le han sido asignados 86 
proyectos por más de $725 mil 
millones, para beneficiar a 2.1 
millones de colombianos, en 99 
municipios de 17 departamen-
tos.

“La ejecución de estos pro-
yectos de inversión social contri-
buye a la creación de condicio-
nes para el desarrollo territorial 
sostenible, permite la gene-
ración de capacidades en las 
comunidades para apropiar la 
transición energética, aporta a 
la transformación productiva de 
las regiones y mejora la calidad 
de vida de los colombianos”, 
dijo el presidente de Ecopetrol, 
Ricardo Roa Barragán.

“No es acabando el Sistema 
Interamericano de Derechos 
Humanos como progresamos, 
es fortaleciéndolo, ampliándolo, 
como lograremos sociedades li-
bres, sociedades alrededor del 
derecho y la libertad y la justi-
cia, por tanto, sociedades en 
paz”.

De esta forma exhortó el 
Presidente Gustavo Petro a las 
naciones que hacen parte del 
Sistema Interamericano para 
fortalecerlo, ampliando la De-
claración de Derechos Huma-
nos, durante su visita oficial a la 
Corte Interamericana de Dere-
chos Humanos (Corte IDH).

El jefe de Estado colombiano 
indicó que la Carta de Derechos 
Interamericana debe ampliarse 
a la mujer, a la naturaleza y a los 
derechos colectivos y sociales.

“Pusimos aquí sobre la mesa 
varios temas en la discusión. El 
primero, que, en lugar de aca-
bar el Sistema Americano, lo 
que tenemos es que fortalecer-
lo”, señaló el mandatario.

El Presidente Petro enfatizó 
en la necesidad de cumplir las 
sentencias que emite la Corte 
IDH por parte de los países que 
hacen parte del Sistema Intera-
mericano.

“La Convención Americana, 
la Declaración Americana, obli-
ga a todas las partes que la fir-
maron a hacer obligatorias sus 
sentencias. Y de una u otra ma-
nera, esa obligatoriedad viene 
siendo combatida por quienes 
quisieran la destrucción de los 
derechos humanos, para quie-
nes quisieran la destrucción de 
las libertades de nuestras gen-
tes, de nuestras sociedades”.

En ese sentido, “yo mismo 
soy un beneficiario de la Corte 
Interamericana. Soy presidente 

gracias a decisiones de nuestra 
justicia interna y a las decisio-
nes de la Corte Interamericana 
de Derechos Humanos que ge-
neraron incluso una escuela de 
discusión jurídica”, subrayó el 
Presidente.

En la reunión en la Corte 
IDH, con el mandatario colom-
biano participaron su presiden-
te, Ricardo Pérez Manrique; el 
vicepresidente de este organis-
mo, Eduardo Ferrer Mac Gregor 
Poisot, y la secretaria general 
adjunta, Romina Sijniensky.  

Plantearon mecanismos 
para ajustar los tiempos de las 
sentencias emitidas por la Corte 
IDH y así agilizar la aplicación de 
sus decisiones, al igual que su 
fortalecimiento financiero.

El alto tribunal de las améri-
cas “ha demostrado que es una 
barrera contra el autoritarismo, 
las dictaduras, las circunstan-
cias que en muchos países de 
nuestras Américas destruyen 
los derechos de las personas y 
los derechos humanos funda-
mentales”, advirtió el jefe de Es-

tado colombiano.
El otro motivo de la visita 

tiene como antesala la reunión 
que hará la Corte IDH en Bogo-
tá, en el cumplimiento de los 75 
años de su creación el 9 de abril 
de 2024, fecha en la se celebró 
la IX Conferencia Panamerica-
na, la cual dio vida al Sistema 
Interamericano.

“Una fecha que para los 
colombianos es supremamen-
te importante. El 9 de abril del 
48, precisamente en la ciudad 
de Bogotá, y en unos momen-
tos que se convirtieron en un 
determinante de nuestros días, 
de nuestros años y de nuestra 
historia contemporánea, porque 
en ese mismo día asesinaron 
a Jorge Eliécer Gaitán y le qui-
taron los derechos políticos, no 
solamente a través de quitarle 
la vida a quien era un gran di-
rigente del país, sino a los de-
rechos políticos de buena parte 
de la sociedad colombiana”, ex-
plicó el mandatario.

El jefe de Estado colombia-
no, previo a su intervención al 
tribunal interamericano, recibió 
de manos del Presidente de la 
Corte IDH, Ricardo Pérez Manri-
que, un mazo símbolo de justi-
cia. 

icardo Roa, presidente de Ecopetrol
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CIENCIA & TECNOLOGÍA

Si la batería del iPhone se 
agota demasiado rápido, hay 
formas sencillas para optimi-
zar su carga y así alcanzar más 
tiempo sin tener que conectar 
este dispositivo.

El cual puede perder autono-
mía debido a las muchas funcio-
nes que mejoran la experiencia 
del usuario, como es el caso de 
las actividades en vivo, el segui-
miento de actividad física inte-
grado y actualizaciones automá-
ticas de aplicaciones.

Estas funciones se ejecu-
tan en segundo plano, incluso 
cuando no son utilizadas activa-
mente el iPhone, lo que produ-
ce un consumo extra de batería 
porque el teléfono todavía está 
procesando la información para 
ejecutar esas funciones.

Afortunadamente, existen 
formas para evitar que esto 
pase y estos son cinco trucos 
para solucionar el problema:

1. Deshabilitar el segui-
miento de actividad física del 
iPhone: El seguimiento de movi-
miento y estado físico del iPho-
ne utiliza el acelerómetro incor-
porado para detectar y contar 
los pasos del usuario.

Esta es una característica 
excelente, especialmente para 
aquellos que no tienen un ras-
treador de actividad física. Pero 
si ya se cuenta con un Apple 
Watch, desactivar esta función 
debería ayudar a ahorrar algo 
de batería.

Es importante aclarar que 
desactivar la función no afecta 

la precisión del reloj inteligente, 
debido a que ambos dispositivos 
usan sus respectivos sensores.

Para desactivar el segui-
miento de movimiento y estado 
físico en el iPhone, se debe:

- Abrir la aplicación Configu-
ración.

- Seleccionar “Privacidad y 
seguridad”.

- Luego presionar “Movimien-
to y estado físico”.

- Y desactivar la función pre-
sionando el botón de al lado.

2. Deshabilitar la vibración 
del teclado: Gracias al Taptic 
Engine del iPhone, se optiene 
una respuesta háptica (sensa-
ción de vibración) cuando se es-
cribe en el teclado.

Sin embargo, Apple señala 
que esta característica puede 
afectar la duración de la batería 
del móvil, especialmente si el 
usuario pasa mucho tiempo res-
pondiendo correos electrónicos 
o mensajes de texto.

Y para desactivar esta fun-
ción debemos:

- Abrir la aplicación Configu-
ración.

- Seleccionar “Vibración del 
teclado”.

- Presionar el interruptor al 
lado de “Vibración” para desac-
tivar la función.

3. Deshabilitar las actuali-
zaciones automáticas de apli-
caciones: La mayoría de usua-
rios tienen muchas aplicaciones 

instaladas en sus iPhones y es 
probable que una o más de ellas 
reciban una actualización.

Si bien se recomienda ins-
talarlas para obtener la mejor 
experiencia y nuevas funciones, 
con las actualizaciones automá-
ticas habilitadas, el iPhone pue-
de tener un trabajo adicional al 
descargar e instalarlas en se-
gundo plano.

Para desactivar las actuali-
zaciones automáticas de aplica-
ciones, debemos.

- Abrir la aplicación Configu-
ración.

- Seleccionar “App Store”.
- Desactivar “Actualizaciones 

de apps”.

4. Deshabilitar actividades 

en vivo: Live Activity, una fun-
ción de iOS 16, ayuda a realizar 
un seguimiento de información 
importante en la pantalla de blo-
queo.

Sin embargo, obtener cons-
tantemente datos de aplicacio-
nes y mostrarlos como widgets 
en vivo en la pantalla de inicio 
consume mucha batería.

Y para apagar esta función 
debemos:

Abrir la aplicación Configura-
ción.

Seleccionar “Face ID y con-
traseña”.

Debemos ingresar nuestra 
contraseña

Presionar el botón junto a 
“Actividades en vivo” para des-
activarla.

Evitar usar el iPhone
mientras está cargando

El iPhone se calienta mien-
tras se carga y esto sucede 
porque el proceso de almacena-
miento de energía en la batería 
genera una cantidad significa-
tiva de calor, especialmente 
cuando se utiliza un cargador 
rápido de alta potencia.

Ahora, si usa el teléfono si-
multáneamente, especialmente 
para tareas pesadas, agrega 
más calor al sistema ya que 
tanto los procesadores como la 
pantalla del teléfono se calien-
tan con el uso.

La exposición constante al 
calor o a las altas temperaturas 
puede dañar permanentemente 
o reducir notablemente la vida 
util de la batería del iPhone.

Después de haber incluido 
una opción para enviar imáge-
nes en alta calidad, WhatsApp 
confirmó que esta herramienta 
también estará disponible para 
videos, cumpliendo la promesa 
que hizo la aplicación hace unas 
semanas cuando dijo que esta 
función llegaría “pronto”.

La opción ya se está desple-
gando para todos los usuarios 
en el mundo, por lo que es im-
portante tener la aplicación ac-
tualizada para poder disfrutar 
de este agregado, que estará 
disponible tanto para dispositi-
vos iOS como para Android.

De esta manera, la platafor-
ma de mensajería deja de solo 
tener la opción predetermina 
que comprime los archivos a 
una calidad de 480p, para per-
mitir que los contenidos puedan 
ser compartidos con una resolu-
ción de hasta 720p, es decir, en 
HD.

Paso a paso para enviar 
videos HD en WhatsApp

En caso de ya haber visto 
cómo funciona el envío de imá-
genes de alta calidad, el proce-
so con los videos será familiar, 
ya que se realiza de la misma 

manera.
Los pasos a seguir son sen-

cillos e intuitivos, para que cual-
quiera pueda sacar provecho de 
la función sin mayores complica-
ciones. No será necesario tener 
que hacer una configuración ge-
neral previa para los chats, sino 
que la herramienta estará dis-
ponible al momento de enviar el 
contenido.

La plataforma preguntará 
cada vez que se quiera man-
dar un video si se desea hacer 
en calidad estándar o en HD a 
través de un botón en las herra-
mientas de edición. Así se podrá 
usar:

1. Abrir WhatsApp.
2. Entrar al chat donde se va 

a enviar el contenido.
3. Ir al símbolo de envío de 

video ubicada en la caja de tex-
to, donde normalmente se com-
parten en estos contenidos.

4. Escoger el video.
5. Antes de enviarlo, en la 

parte superior, junto a las he-
rramientas de edición, apare-
cerá el ícono HD. Al pulsarlo se 
abrirá un menú para escoger la 
calidad, por lo que se debe se-
leccionar la más alta.

6. Enviar el contenido al chat.

En la opción de escoger la 
calidad del contenido aparecerá 
la información del tamaño del 
archivo, algo que es importan-
te tener en cuenta porque eso 
afectará el tiempo de envío, el 
consumo de datos móviles y el 
almacenamiento en el disposi-
tivo de la persona que recibe el 
video.

Para saber que el contenido 
enviado está en alta calidad, 
WhatsApp mostrará una etique-
ta de HD en una de las esquinas.

La aplicación de mensajería 
aseguró que el formato que con-
tinuará como predeterminado 

es el de calidad estándar para 
que el envío sea más rápido y 
haya un menor consumo de re-
cursos.

En caso de recibir un conte-
nido HD y no tener la conexión 
necesaria para descargarlo, se 
podrá mantener la resolución 
menor para visualizarlo o actua-
lizarlo a HD.

WhatsApp tendrá grupos 
que cambian de nombre

WhatsApp dio a conocer 
una nueva función que promete 
cambiar la forma en que inte-
ractuamos en grupos. La apli-
cación está llevando a cabo una 

revolución en la dinámica de los 
grupos al permitir crearlos sin 
tener que asignarle un nombre 
en particular.

La función permite a los 
usuarios crear grupos sin asig-
narles un nombre específico en 
el momento de su creación. Esto 
elimina la necesidad de pensar 
en un título adecuado para este 
chat grupal o de optar por uno 
genérico que podría repetirse en 
la lista de chats. En cambio, los 
grupos se identificarán según 
los nombres de los integrantes.

Aunque esta herramienta 
viene con algunas limitaciones. 
A diferencia de los grupos con-
vencionales, que pueden alber-
gar hasta 1.024 participantes, 
los que no tienen nombre están 
limitados a un máximo de seis 
personas. La idea de esta limi-
tación es mantener estos espa-
cios más pequeños y de una 
forma íntima, destinados a con-
versaciones cercanas o eventos 
específicos.

Además, la forma en que 
cada miembro guarda los con-
tactos en su teléfono determina-
rá cómo se muestra el nombre 
del grupo. Lo que agrega aún 
más personalización al chat.

Cinco consejos para optimizar la batería del iPhone

Por fin llegó a WhatsApp: cómo enviar videos en HD

Muchas funciones que mejoran la experiencia del usuario se ejecutan en segundo plano, consumiendo la 
energía del dispositivo.

La aplicación permitirá enviar archivos con hasta 720p de resolución
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Si el partido comenzó con 
los Memphis-Grizi, esa pareja 
sobre la que Simeone maneja 
que pendan los goles en la 23-
24, terminó con todos los de-
lanteros del Cholo presentando 
candidatura. Los Memphis-Grizi, 
Morata, Correa y Llorente. Mar-
caron todos menos Lino. Todos 
los que jugaron, claro, que hubo 
uno que no (João), pero de tan 
normal que eso es ya ni noticia 
resulta. Ningún gol había reci-
bido el Rayo en dos jornadas 
y se fue ayer de su estreno en 
Vallecas con siete agujeros. No 
había llegado el reloj al segundo 
minuto y a Dimitrievski ya le to-
caba recoger el balón del fondo 
de su red. Pero es que Memphis 
hay días en los que parece jugar 
en pantuflas de tan fácil, cómo-
do que todo lo hace. Y el ayer en 
Vallecas asomó como uno de 
esos días del neerlandés.

Con sus botas de fútbol con-
vertidas en zapatillas de andar 
por casa, recibió ese balón y 
amagó a Óscar Valentín para 
esperar a ver con el rabillo del 
ojo derecho que De Paul se colo-
caba. Antes de enviarle el balón 
al argentino volvió a amagar al 
futbolista de un Rayo que solo 
encimaba desde lejos, lo que es 
igual a no encimar. Mientras, un 
puñado de rojiblancos iban co-
giendo sitio a los pies de Dimi-
trievski como en la primera fila 
de un festival: la de la defensa 
de Francisco en la noche, en un 
ejercicio de defender a dos me-
tros de distancia y solo de ojos. 
De Paul recibió el balón para te-
ledirigirlo con un pase por alto, y 
al otro lado del área, para el des-
marque de un Griezmann que 

volvía a ser Griezmann y no el 
primo lejano del pelo rosa pálido 
en los primeros dos días del cur-
so. Con chispa y su sempiterna 
sonrisa, lo pateó de volea. Red, 
gol. Aridane habilitaba, Isi no 
completaba el retroceso, Espino 
erraba en el intento de despeje. 
A Óscar Valentín no se le habían 
ido aún los pajaritos de mareo 
de alrededor de la cabeza. Pron-
to los tendrían todos.

Dos minutos y una certeza 
ya sobrevolaba Vallecas: el At-
leti como esa canción de Arde 
Bogota, pura adrenalina y rock 
and roll, atronando alto en una 
noche de verano. Bueno, en rea-
lidad, dos. Que el césped de Va-
llecas sería el peor enemigo al 
que se enfrentaran los equipos. 
Tan nuevo como mal asentado. 
De todo menos un césped sobre 
el que jugar a fútbol. Francisco 
con RdT como titular y Simeone 
resignado a que su deseado 5 
en este mercado, a cuatro días 
del cierre de la ventana, lo tuvie-

ra ya en la plantilla, ese Barrios 
que repliega rápido y recupera 
mucho balón, aunque aún se le 
note algún matiz de que esa no 
es su posición. Pero el traje, con 
un pespunte por aquí y un apa-
ño por allá, funciona, le vale. Y 
la mezcla con De Paul y un Saúl 
que fue respirar Vallecas y re-
cordar que una vez fue un Saúl 
cuyo prime parecía infinito tras 
el último golpe de cocción en 
esa hierba. Se movían y jugaban 
entre la adrenalina y el rock and 
roll como lo hacían Busquets, 
Xavi e Iniesta.

El Rayo, descolocado y 
roto tras los dos goles 

rápidos recibidos
El Rayo, descolocadísimo 

desde el inicio fue un juguete 
roto al antojo rojiblanco. El pase 
de Saúl a Memphis le pasó por 
debajo del pie a Aridane, que se-
guía la defensa del Rayo en su 
encimar pero no. El neerlandés 
solo tuvo que empujar el balón 

para que Dimitrievski tuviera 
que recoger otro del fondo de su 
red antes del veinte. A la media 
hora, sin embargo, en Vallecas 
se atisbaba también la otra cara 
de Memphis. Su sino, su punto 
débil: la insoportable levedad de 
sus músculos. Morata ocupó su 
lugar sin siquiera calentar des-
pués de que aquel sintiera un 
pinchazo atrás, pareció isquio, y 
levantara el brazo pidiendo cam-
bio.

Dimitriesvki recogería una 
tercera vez el balón en su red 
antes del descanso, tras cone-
xión argentina, dos campeones 
del mundo del Cholo capaces de 
entenderse sin mirarse. De Paul 
asistió. Nahuel se cruzó Vallecas 
para enseñar que comienza este 
curso como terminó el pasado. 
Todo velocidad y profundidad. 
Como si esa hierba levantada a 
trozos fuera en realidad tartán 
en los Mundiales de atletismo 
en Budapest.

Francisco regresó del reposo 

bullendo ideas. Pathé Ciss y Nte-
ka adentro para introducir fuer-
za, vigor y físico como chispazos 
de un desfibrilador para levantar 
a su equipo. Un Rayo que había 
mostrado constantes vitales al fi-
nal de la primera parte. Un poco 
más compacto, un poco más 
tranquilo, con al menos pulso, 
respiración. Con Ciss y Nteka, el 
muerto se levantó y se acercó a 
Oblak sin acierto pero con insis-
tencia. En el área contraria, ace-
chaba Morata en modo Morata. 
Es decir, enviando dócil a las ma-
nos de Dimitrievski un saque de 
esquina que recibía solo, con la 
portería vacía ante él. Lo mismo 
hubiera dado, en realidad, que lo 
hubiese enviado a la escuadra. 
El asistente ya tenía el banderín 
listo para alzarlo: estaba dos me-
tros en fuera de juego.

Pero era un aviso. Los delan-
teros del Atleti habían llegado a 
Vallecas con hambre y querían 
más, querían todos. El partido 
terminaría con la mayor goleada 
a domicilio de los rojiblancos, 
que acumulaban fuera cuatro 
traspiés seguidos. Por dos veces 
celebraría Morata para mostrar 
que eso también es modo Mo-
rata: oportunista, golazos y en 
dos manos a manos, a menudo 
debe. Baillu enganchado o Di-
mitrievski quedándose a media 
salida o regalando un balón a 
Correa para el 0-5. Llorente pon-
dría cartel del The End mientras 
todos los jugadores del Rayo su-
cumbían ante ese Atleti que fue 
el único rayo en la noche. Y de 
nuevo sin João, que espera al 
viernes y al cierre de un mercado 
que le lleve lejos como si sonara 
la Champions.

Juan Guillermo Cuadrado 
volvió a sumar minutos 
como suplente en Inter de 
Milán. El técnico, Simone 

Inzaghi, optó por darle confianza 
a Denzel Dumfries, quien lleva 2 

años en el club, como carrilero 
titular en este inicio de la tempo-
rada. El colombiano dispone de 
oportunidades como alternativa 
y este lunes jugó su segundo 
partido oficial como Nerazzurri.

Inter venció 0-2 a Cagliari en 
condición de visitante y mantie-
ne puntaje perfecto tras las pri-
meras dos fechas de la Serie A 
2023/24. Con el triunfo, igualó 
la línea de Milán, Napoli y Hellas 

Verona, los otros clubes que ga-
naron los dos encuentros que 
disputaron hasta el momento.

El equipo de Inzaghi fue 
superior a su rival y en media 
hora prácticamente sentenció 
el partido. Sobre el minuto 21, 
Dumfries respondió a la confian-
za de su entrenador. El jugador 
neerlandés recibió en el área y 
con una gran definición cruzada 
puso el 0-1 parcial.

Poco después, el goleador 
y capitán de Inter amplió la di-
ferencia. Tercer gol de Lautaro 
Martínez en esta temporada y 
0-2 definitivo en el estadio Uni-
pol Domus.

Cuadrado ingresa en el 
complemento

Inter controló la pelota en el 
segundo tiempo, casi no sufrió 
en defensa y aseguró el triunfo 
como visitante. Incluso estuvo 
cerca golear en el final. Juan 

Cuadrado reemplazó a Dumfries 
en el minuto 71 para jugar como 
lateral/volante por derecha en 
el 3-5-2 de Inzaghi. Su prime-
ra participación fue defensiva, 
pues se vio involucrado en una 
acción en la que los jugadores 
de Cagliari pidieron penal por 
supuesta falta sobre Zito Lu-
vumbo. El juez no sancionó in-
fracción.

A poco de terminar, el colom-
biano fue protagonista en ata-
que aprovechando los espacios 
que dejó el local en campo pro-
pio. En la más clara del comple-
mento, el ‘7′ asistió y Çalhanoğlu 
sacó un disparo que se estrelló 
en el palo. Después, Cuadrado 
buscó su gol con dos remates 
que se fueron desviados.

Inter ganó y es uno de los 
líderes de la Serie A. En la 
próxima fecha, enfrentará a la 
Fiorentina de Yerry Mina en el 
Giuseppe Meazza.

Cuadrado suma minutos en la victoria de Inter ante 
Cagliari

Desfile de goles y delanteros del Atleti en Vallecas

Triunfo 2-0 del equipo dirigido por Simone Inzaghi en el estadio Unipol Domus. El volante colombiano reem-
plazó a Dumfries en el minuto 71.

Paseo de los rojiblancos ante el Rayo con la mayor goleada a domicilio. Marcaron Griezmann, Memphis (le-
sionado), Correa, Llorente y Morata dos veces. Los de Francisco, descolocados y desconocidos.
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Aceptar y respetar la diferencia es una de esas virtudes sin 
las cuales la escucha no se puede dar

—   Paulo Freire“ “
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